
環境と生きものに配慮したお米に関する消費者意識調査
単純集計結果

【調査形式】郵送調査
【調査対象】大津市と京都市の住宅地とみられる郵便番号を任意に選択し，同一郵便

番号へ全戸配布（合計 16地区）
【調査時期】2009年 11月中旬に配布，返送の締切は 2009年 12月 2日
【配布部数】6,000部（大津市 4,710部，京都市 1,290部）
【回収部数】1,189部（大津市 986部，京都市 177部，不明 26部）

調査実施機関：滋賀大学環境総合研究センター
協力研究機関：京都大学大学院地球環境学堂人間環境共生基礎論分野

• 各グラフ上部に示した “n=”に続く数字は，その問に対する有効回答数である。

問１ はじめに、環境問題に対するあなたの考えについてお聞かせください。
１．地球環境問題について、あなたはどのようにお考えですか。（１）～（９）の質問に対して、
「①強くそう思う」～「⑤まったくそう思わない」の中から、あ

::::

な
::::::

た
::::

の
::::

お
::::::

考
::::

え
::::

に
::::::

も
::::

っ
::::

と
::::::

も
::::

近
::::

い
::::::

も
::::

の
::::::

を
::::

１
::::

つ
::::::

選
::::

び
::::

、
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::

け
::::

て
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。
質問は（８）までしかなく，上記（９）は（８）の誤り。

� �
（１）地球環境は、このまま放っておくと近い将来たいへんなこ

とになる。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1185)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（２）地球環境についてマスコミは騒ぎすぎで、本当はそれほど

深刻ではない。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1176)
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� �
（３）地球環境問題は自分とはあまり関係のない問題だ。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1182)

0

100

200

300

400

500

600

700

48
(4.1%)

99
(8.4%)

87
(7.4%)

357
(30.2%)

591
(50%)PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤
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� �
（４）少しでも地球環境のためになればと思って、省資源や省エ

ネルギーに取り組んでいる。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1179)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（５）ゴミを大量に出したり、スーパーでレジ袋をもらうのを、

知り合いに見られると恥ずかしく感じる。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1183)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（６）マイ箸やマイボトル（水筒）を持ち歩くことなどは、い

かにも地球環境にやさしい生活をしていることを他人にア
ピールしているようで、気恥ずかしい。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1182)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（７）地球環境問題が解決できるかどうかは、太陽光発電や燃料

電池など、新しい技術の開発が成功するかどうかにかかっ
ている。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1186)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（８）技術だけでは限界があり、私たちが今の便利な暮らしを見

直さないかぎり、環境問題の解決はできない。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1174)
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① ② ③ ④ ⑤
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２．あなたが、節約や利便性のためだけではなく、環境のために取り組んでいることはあります
か。次の中から実

::::::

際
::::

に
::::

あ
::::::

な
::::

た
::::

が
::::::

取
::::

り
::::

組
::::::

ん
::::

で
::::

い
::::::

る
::::

こ
::::

と
::::::

す
::::

べ
::::

て
::::::

に
::::

○
::::

印
::::::

を
::::

つ
::::

け
::::::

て
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。
� �

1. 冷房は 28度以上、暖房は 20度以下に設定するように心がけている
2. お風呂の残り湯を洗濯などに利用している
3. ひどい油汚れは拭き取ってから食器を洗っている
4. シャンプーや洗剤は、環境にやさしいものを使っている
5. 牛乳パックや発泡スチロールのトレイはリサイクルしている
6. レジ袋はもらわないようにしている
7. マイ箸またはマイボトル（水筒）を持ち歩くようにしている
8. 移動はできるだけマイカーやタクシーよりも電車やバスを利用している
9. 買い物をする際は、環境に配慮した商品を選ぶようにしている

10. その他（具体的に： ）
� �

•「6.レジ袋はもらわないようにしている」と
いう回答が最も多かった。

• 「5.牛乳パックや発泡スチロールのトレイ
はリサイクルしている」，「3.ひどい油汚れ
は拭き取ってから食器を洗っている」，「2.お
風呂の残り湯を洗濯などに利用している」も
5割以上の回答者が取り組んでいる。

• 「10.その他」の内容は 28ページを参照。

10
9
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1

(n=1163)
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３．あなたの近くで環境関連のイベントが行われる場合、どのようなイベントなら参加してみたい
ですか。

（１）どのようなテーマなら参加したいですか。参
::::::

加
::::

し
::::

て
::::::

み
::::

た
::::

い
::::::

も
::::::

の
::::

す
::::

べ
::::::

て
::::

に
::::

○
::::::

印
::::

を
::::

つ
::::

け
::::::

て
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。� �
1. 地球温暖化問題 2. 水問題
3. ごみ問題 4. エネルギー問題
5. 生物多様性 6. 国際協力、フェアトレード、貧困問題
7. 農村や里山の保全 8. 農業や食料問題
9. その他（ ） 10. 特になし

� �

• 「8.農業や食料問題」という回答が最も多
かった。

• 一方，「6.国際協力、フェアトレード、貧困
問題」と「5.生物多様性」に対する関心は
低かった。

• 「9.その他」の内容は 32ページを参照。 10
9
8
7
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5
4
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1

(n=1154)
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（２）どのような形態であれば参加したいと思いますか。参
::::

加
::::

し
::::::

て
::::

み
::::

た
::::::

い
::::

も
::::

の
::::::

す
::::

べ
::::

て
::::::

に
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::

け
::::

て
::::

く
::::::

だ
::::

さ
::::

い
::::::

。� �
1. 講演会・シンポジウム 2. ワークショップ（参加者も議論などに参加するもの）
3. 見学ツアー 4. 体験ツアー
5. パネル展示 6. 物産展
7. 活動（ゴミ拾いなど） 8. その他（ ）
9. 特になし

� �

• 「3.見学ツアー」，「4.体験ツアー」，「6.物
産展」，「1.講演会・シンポジウム」の順で
多かった。

• 一方，「5.パネル展示」と「2.ワークショッ
プ」に参加したい回答者は少なかった。

• 「8.その他」の内容は 33ページを参照。 9
8
7
6
5
4
3
2
1

(n=1156)
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問２ 生き物に対するあなたのお考えをお聞かせください。
１．生き物やその保全について、あなたはどのようにお考えですか。（１）～（７）の質問に対し
て、「①強くそう思う」～「⑤まったくそう思わない」の中から、あ

::::

な
::::

た
::::::

の
::::

お
::::

考
::::::

え
::::

に
::::

も
::::::

っ
::::

と
::::

も
::::::

近
::::

い
::::::

も
::::

の
::::

を
::::::

１
::::

つ
::::

選
::::::

び
::::

、
::::

○
::::::

印
::::

を
::::

つ
::::::

け
::::

て
::::

く
::::::

だ
::::

さ
::::

い
::::::

。
� �
（１）川や田んぼを見ると、そこにどんな生き物がいるか気に

なる。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1178)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（２）どんな生き物がいるかわからないので、川や田んぼで遊ぶ

のには抵抗がある。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1174)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（３）釣りなど、魚を捕まえるのが好きだ。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1173)
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① ② ③ ④ ⑤
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� �
（４）カブトムシ、蝶、セミなど、特に好きな昆虫の種類がある。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1170)
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� �
（５）スーパーで買ってきた野菜に虫がついていたら食べる気が

しない。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1175)
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� �
（６）琵琶湖にいるブラックバスやブルーギルといった外来魚

は、税金を使ってでも駆除すべきだ。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1177)
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� �
（７）メダカやニゴロブナを絶滅から救うお金があるのなら、私

たちの老後のためにもっと税金を回して欲しい。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1173)
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① ② ③ ④ ⑤

問３ 農村や農家、農業に対するあなたのお考えをお聞かせください。
１．農村について、あなたはどのようにお考えですか。（１）～（４）の質問に対して、「①強くそ
う思う」～「⑤まったくそう思わない」の中から、あ

::::

な
::::

た
::::::

の
::::

お
::::

考
::::::

え
::::

に
::::

も
::::::

っ
::::

と
::::

も
::::::

近
::::::

い
::::

も
::::

の
::::::

を
::::

１
::::

つ
::::::

選
::::

び
::::::

、
::::

○
::::

印
::::::

を
::::

つ
::::

け
::::::

て
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。

� �
（１）遊びに出かけるのは市街地よりも農山漁村の方が多い。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1179)
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① ② ③ ④ ⑤
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� �
（２）農山漁村での自給自足的な生活にあこがれる。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1180)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（３）子供は勉強や習い事に便利な都市部よりも、農山漁村の自

然の中で育った方がよい。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1179)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（４）棚田や里山といった風景を残すために、農村以外の人も何

かしなければならない。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1177)
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２．農家、農業について、あなたはどのようにお考えですか。（１）～（６）の質問に対して、「①
強くそう思う」～「⑤まったくそう思わない」の中から、あ

::::

な
::::

た
::::::

の
::::

お
::::

考
::::::

え
::::

に
::::

も
::::::

っ
::::::

と
::::

も
::::

近
::::::

い
::::

も
::::

の
::::::

を
::::

１
::::::

つ
::::

選
::::

び
::::::

、
::::

○
::::

印
::::::

を
::::

つ
::::

け
::::::

て
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。

� �
（１）ほとんどの農家は儲からずに苦しい生活をしている。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1177)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（２）大半の農家は、サラリーマンよりも金銭的に裕福だ。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1178)
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① ② ③ ④ ⑤
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� �
（３）本当に日本の農業が守れるなら、今以上に農業に税金を投

入してもよいと思う。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1178)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（４）農家は政策的に優遇されすぎている。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1179)
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① ② ③ ④ ⑤

� �
（５）自分が農業をやるとしたら、自然農法をやりたい。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1178)

0

100

200

300

400

500

600

243
(20.6%)

522
(44.3%)

289
(24.5%)

86
(7.3%) 38

(3.2%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（６）自然農法と聞くと、うさんくさく感じる。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1175)

0

100

200

300

400

500

600

13
(1.1%)

115
(9.8%)

264
(22.5%)

508
(43.2%)

275
(23.4%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

３．あなたは、どのような情報や経験で、今の日本の農業を理解していると思いますか。決
::::

め
::::::

手
::::

と
::::

な
::::

っ
::::::

て
::::

い
::::

る
::::::

と
::::

思
::::

う
::::::

も
::::

の
::::

を
::::::

上
::::

位
::::

３
::::::

つ
::::

ま
::::

で
::::::

お
::::

答
::::

え
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。
� �

1. 自身や親族がやっている農業の現実から
2. 友人や知人がやっている農業を見たり話を聞いたりして
3. 農産物を買うときに店の人から話を聞いて
4. 近所の農家の様子を見て
5. テレビや新聞などマスメディアの報道を通じて
6. 雑誌や書籍などを読んで
7. 市町村や農協（JA）、NPOなどのイベントなどに参加して
8. 農作業体験や農家でのアルバイトの経験を通じて
9. その他（ ）

1位（ ） 2位（ ） 3位（ ）
� �

7



※ 右の円グラフが 1位，左下が 2位，右下が
3位の結果をそれぞれ表している。

• 1位は「5.テレビや新聞などマスメディアの
報道を通じて」という回答が最も多かった。

• 2 位と 3 位では，それに加えて，「2. 友人
や知人がやっている農業を見たり話を聞い
たりして」，「4.近所の農家の様子を見て」，
「6.雑誌や書籍などを読んで」も多かった。

• 1位の「9. その他」の内容は 33ページ，2
位と 3位は 34ページを参照。

1: 275 (29.2%)

2: 116 (12.3%)

3: 25 (2.7%)
4: 81 (8.6%)

5: 370 (39.3%)

6: 37 (3.9%)
7: 7 (0.7%)

8: 12 (1.3%)
9: 19 (2%)

(n=942)

1: 47 (5.2%)

2: 195 (21.6%)

3: 66 (7.3%)

4: 166 (18.4%)
5: 185 (20.5%)

6: 171 (19%)

7: 39 (4.3%)
8: 26 (2.9%)

9: 6 (0.7%)

(n=901)

1: 29 (3.7%)
2: 102 (12.9%)

3: 107 (13.6%)

4: 152 (19.3%)5: 172 (21.8%)

6: 119 (15.1%)

7: 64 (8.1%)
8: 29 (3.7%)

9: 14 (1.8%)

(n=788)

４．あなたは農業や農家とどのような関わりがありますか。あ
::::::

て
::::

は
::::

ま
::::

る
::::::

も
::::

の
::::

す
::::::

べ
::::

て
::::

に
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::::

け
::::

て
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。
� �

1. 農家で育った
2. 実家は農家ではないが、田畑の多い地域で育った
3. 仕事として農業に従事している、もしくはしていた
4. 親または兄弟が農業に従事している、もしくはしていた
5. 親しい友人・知人が農業に従事している
6. 仕事上、農家と関わることが多い
7. 子供の頃、実家や親戚、知人の農作業の手伝いをしていた
8. 子供の頃、イベントや学校行事で農作業を体験したことがある
9. 大人になってから（高校卒業後）、実家や親戚、知人の農作業の手伝いをしている

11. 大人になってから（高校卒業後）、何かの研修や実習で農作業を体験したことがある
12. 庭やベランダで家庭菜園をしている
13. 市民農園や農家の畑などを借りて、農作物を栽培している

� �

8



• 「12.庭やベランダで家庭菜園をしている」
という回答が最も多かった。

• 子供の頃の経験を除くと，回答者自身が農
業と関わっていることを示す選択肢はいず
れも 1割以下と少ない。

※ 問題作成時のミスにより，選択肢に 10がな
い。また，この問では，「関わりがない」お
よび「その他」という選択肢を設ける必要
があった。16人の回答者がこのことに関す
るコメントを欄外に記入していた。

13
12
11
9
8
7
6
5
4
3
2
1

(n=1070)

0 100 200 300 400 500

218 (20.4%)
394 (36.8%)

67 (6.3%)
278 (26%)

345 (32.2%)
67 (6.3%)

403 (37.7%)
228 (21.3%)

89 (8.3%)
55 (5.1%)

450 (42.1%)
107 (10%)

問４ 食に対するあなたのお考えや行動についてお聞かせください。
１．以下の（１）～（１７）の質問に対して、「①よくあてはまる」～「⑤まったくあてはまらな
い」の中から、あ

::::::

な
::::

た
::::

に
::::::

も
::::

っ
::::

と
::::::

も
::::

近
::::

い
::::::

も
::::

の
::::

を
::::::

１
::::

つ
::::

選
::::::

び
::::

、
::::

○
::::::

印
::::

を
::::

つ
::::::

け
::::

て
::::

く
::::::

だ
::::

さ
::::

い
::::::

。

� �
（１）１日に１食はお米を食べたい。

� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1170)

0

200

400

600

800

1000
958

(81.9%)

136
(11.6%) 42

(3.6%)
19

(1.6%)
15

(1.3%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（２）5kg当たりに換算して 3,500円以上のお米を買うことが

ある。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1161)

0

100

200

300

400

500

600

700

69
(5.9%)

107
(9.2%)

105
(9%)

267
(23%)

613
(52.8%)PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（３）「この季節にはここのこの野菜」というように、毎年楽し

みにしている特定の産地や生産者の野菜や果物がある。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1168)

0

50

100

150

200

250

300

350

185
(15.8%)

323
(27.7%)

168
(14.4%)

254
(21.7%) 238

(20.4%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤
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� �
（４）安くて新鮮な野菜が手に入るから、農産物直売所を利用

する。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1167)

0

100

200

300

400

229
(19.6%)

402
(34.4%)

173
(14.8%)

230
(19.7%)

133
(11.4%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（５）スーパーなどでは手に入らない良い品や珍しい品を探し

て、農産物直売所を利用する。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1169)

0

50

100

150

200

250

300

350

132
(11.3%)

254
(21.7%) 209

(17.9%)

324
(27.7%)

250
(21.4%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（６）特に買いたいものがなくても、市場やデパートの食品売り

場を見て歩くのが好きだ。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1168)

0

100

200

300

400

500

257
(22%)

419
(35.9%)

181
(15.5%)

196
(16.8%)

115
(9.8%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（７）デパートやスーパーなどで、北海道物産展や九州フェアな

どをやっていると、行きたくなる。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1171)

0

100

200

300

400

500

257
(21.9%)

447
(38.2%)

193
(16.5%)

176
(15%)

98
(8.4%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（８）農協や市町村、NPOなどが主催する農産物フェアなどの

イベントがあれば、参加したい。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1171)

0

100

200

300

400

500

152
(13%)

458
(39.1%)

307
(26.2%)

173
(14.8%)

81
(6.9%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

10



� �
（９）インターネットやテレビの通信販売で、おいしいものをお

取り寄せするのが好きだ。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1173)

0

100

200

300

400

48
(4.1%)

206
(17.6%)

197
(16.8%)

310
(26.4%)

412
(35.1%)PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（１０）食事にはできるだけ時間をかけたくない。

� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1173)

0

100

200

300

400

500

26
(2.2%)

130
(11.1%)

311
(26.5%)

498
(42.5%)

208
(17.7%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（１１）食事で足りない栄養は、栄養補助食品（サプリメント）

で補っている。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1169)

0

100

200

300

400

500

600

44
(3.8%)

190
(16.3%)

83
(7.1%)

278
(23.8%)

574
(49.1%)PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（１２）できることなら、無農薬・無化学肥料で育てられた食べ

物だけを食べたい。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1172)

0

100

200

300

400

500

348
(29.7%)

483
(41.2%)

193
(16.5%)

113
(9.6%)

35
(3%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（１３）中国産の食品は買わないようにしている。

� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1174)

0

100

200

300

400

500

600

700 612
(52.1%)

324
(27.6%)

129
(11%) 67

(5.7%)
42

(3.6%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤
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� �
（１４）近くでとれた野菜は安心なので、なるべく地元産の野菜

を買うようにしている。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1174)

0

100

200

300

400

500

319
(27.2%)

460
(39.2%)

271
(23.1%)

96
(8.2%) 28

(2.4%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（１５）近くでとれた野菜は環境にいいので、なるべく地元産の

野菜を買うようにしている。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1174)

0

100

200

300

400

500

283
(24.1%)

426
(36.3%)

315
(26.8%)

116
(9.9%)

34
(2.9%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（１６）農産物を買うときに、それが環境に配慮して生産された

ものかどうか知りたい。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1174)

0

100

200

300

400

500

241
(20.5%)

436
(37.1%)

281
(23.9%)

170
(14.5%)

46
(3.9%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（１７）環境に配慮している農家を支えるためだと思って、多少

高くても環境に配慮した農産物を買うことがある。
� �
①よく ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
あてはまる あてはまる いえない あてはまらない あてはまらない

(n=1173)

0

100

200

300

400

135
(11.5%)

402
(34.3%) 344

(29.3%)

209
(17.8%)

83
(7.1%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤
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問５ あなたのご家庭のお米の消費についてお聞かせください。
１．普段お米を購入される場所はどこですか。も

::::::

っ
::::

と
::::

も
::::::

よ
::::

く
::::::::

利
::::::

用
::::

さ
::::::

れ
::::

る
::::

も
::::::

の
::::::

1
::::

つ
::::

に
::::

○
::::::

印
::::

を
::::

つ
::::::

け
::::

て
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。
� �

1. スーパー・量販店 2. 百貨店
3. 生協（共同購入） 4. 生協（店舗、個人宅配など）
5. 米穀店 6. 通販業者（具体的に： ）
7. 生産者から直接購入 8. 親戚や知人から購入
9. 親戚や知人からもらっている 10. 自分で生産している

11. 米を炊かないので、買っていない 12. その他（ ）
� �

• 「1.スーパー・量販店」という回答が最も
多かった。

• 次に多いのが，「7.生産者から直接購入」で
あった。

• 「12.その他」の内容は 35ページを参照。

※ 4人の回答者が「6. 通販業者」の業者名の
記入していたが，掲載は控える。

1: 416 (37.2%)

2: 7 (0.6%)
3: 63 (5.6%)

4: 31 (2.8%)
5: 80 (7.1%)

6: 4 (0.4%)
7: 177 (15.8%)

8: 105 (9.4%)

9: 138 (12.3%)

10: 35 (3.1%)
11: 6 (0.5%)

12: 57 (5.1%)
(n=1119)

２．普段購入されているお米の値段は、いくら位ですか。5kg
::::::::::

あ
::::

た
::::

り
::::::

に
::::

換
::::

算
::::::

し
::::

、
::::

あ
::::::

て
::::

は
::::

ま
::::::

る
::::::

も
::::

の
::::::::

1
::

つ
::::

に
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::

け
::::

て
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。
� �

1. 2,000円未満 2. 2,000円～2,249円
3. 2,250円～2,499円 4. 2,500円～2,749円
5. 2,750円～2,999円 6. 3,000円～3,499円
7. 3,500円～3,999円 8. 4,000円～4,499円
9. 4,500円～4,999円 10. 5,000円以上

11. 購入していない
� �

• 「1. 2,000円未満」という回答が最も多か
った。

• 値段が上がるにつれて回答者数は減った。
「9. 4,500円～4,999円」，「10. 5,000円以
上」もそれぞれ 9（0.8%），4（0.3%）とわ
ずかながら回答があった。

• 「11.購入していない」という回答は 1割強
あった。

1: 385 (33.4%)

2: 168 (14.6%)
3: 168 (14.6%)

4: 86 (7.5%)

5: 85 (7.4%)

6: 47 (4.1%)

7: 48 (4.2%)
8: 11 (1%)
9: 9 (0.8%)

10: 4 (0.3%)
11: 143 (12.4%)

(n=1154)
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問６ 生き物に配慮して生産されたお米に対するお考えをお聞かせください。
１．滋賀県では、むかしのように琵琶湖の魚が田んぼに遡上して、産卵できるように、水の管理や
農薬などに気を配る農業がおこなわれており、そうした田んぼで育った米は「魚のゆりかご水
田米」という名前で売られています。あなたは、「魚のゆりかご水田米」のことをご存じでし
たか。あ

::::

て
::::::

は
::::

ま
::::

る
::::::

も
::::

の
::::::

1
::::

つ
::::

に
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::

け
::::

て
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。
� �

1. 知っていた
2. 名前だけは聞いたことがある
3. はじめて知った

� �

• 「3.はじめて知った」という回答が最も多
かった。

1: 139 (11.8%)

2: 193 (16.4%)

3: 848 (71.9%)

(n=1180)

２．あなたは「魚のゆりかご水田米」を購入したことがありますか。あ
::::::

て
::::

は
::::

ま
::::::

る
::::::

も
::::

の
::::::

1
::::

つ
::::

に
::::

○
::::::

印
::::

を
::::

つ
::::

け
::::::

て
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。
� �

1. 何度か購入している
2. 一度だけ購入したことがある
3. 購入したことはない
4. わからない

� �

• 「3.購入したことはない」という回答が最
も多かった。

• 「1.何度か購入している」，「2.一度だけ購
入したことがある」という回答はそれぞれ
18（1.5%），15（1.3%）であった。

1: 18 (1.5%)
2: 15 (1.3%)

3: 1005 (85.8%)

4: 134 (11.4%)

(n=1172)
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３．「魚のゆりかご水田米」の説明を読んで、どのように思われましたか。（１）～（５）の質問に
対して、「①強くそう思う」～「⑤まったくそう思わない」の中から、あ

::::::

な
::::

た
::::

の
::::::

お
::::

考
::::

え
::::::

に
::::

も
::::

っ
::::::

と
::::

も
::::::

近
::::

い
::::

も
::::::

の
::::

を
::::

１
::::::

つ
::::

選
::::

び
::::::

、
::::

○
::::

印
::::::

を
::::

つ
::::

け
::::::

て
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。
「魚のゆりかご水田米」の説明は省略。概略は問６–１を参照。

� �
（１）他の米より安全で安心できる。

� �
①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1163)

0

100

200

300

400

500

600

700

372
(32%)

635
(54.6%)

128
(11%)

23
(2%)

5
(0.4%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（２）「魚のゆりかご水田米」の取り組みは、琵琶湖の魚をはじ

めとする生態系を守るために役立つ。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1168)
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600
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(40.4%)

589
(50.4%)

93
(8%) 12

(1%)
2

(0.2%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（３）「魚のゆりかご水田米」の取り組みは、琵琶湖の環境保全

に役立つ。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1165)
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600

700

478
(41%)

594
(51%)

75
(6.4%) 16

(1.4%)
2

(0.2%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（４）「魚のゆりかご水田米」を購入することで、消費者は琵琶

湖の生態系または環境の保全に貢献できる。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1165)
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100
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300

400

500

600

700

325
(27.9%)

641
(55%)

164
(14.1%)

26
(2.2%)

9
(0.8%)

PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤

� �
（５）「魚のゆりかご水田米」の取り組みにかかる費用は、お米の

値段に上乗せするよりも、税金等をつかって補助すべきだ。
� �

①強く ②やや ③どちらとも ④あまり ⑤まったく
そう思う そう思う いえない そう思わない そう思わない

(n=1162)
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PSfrag replacements

① ② ③ ④ ⑤
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４．あなたは「魚のゆりかご水田米」が次のように売られたとしたら、買いたいと思いますか。以
下の問にお答えください。

� �
あなたがお米を買いに行ったところ、一般に栽培された滋賀県産コシヒカリが 5kg当たり、
2,000円で売られている横に、「魚のゆりかご水田米」として栽培された同じ滋賀県産コシヒ
カリが売られていました。 � �

コシヒカリはいまひとつという方も、この２つ以外は売
られていないと考えて、おつきあいください。

� �� �
※ 以下の問（１）から（３）にかけては，「魚のゆりかご水田米」の値段がアンケート調
査票によって異なる。回答者は次の 4パターンのアンケート調査票のうちの 1つだけを
受け取り，それに回答した。それぞれの配布部数は全体の 4分の 1（1,500部）ずつで
あった。

パターン 1：（１）2,250円，（２）2,500円，（３）2,100円
パターン 2：（１）2,500円，（２）3,000円，（３）2,250円
パターン 3：（１）3,000円，（２）4,000円，（３）2,500円
パターン 4：（１）3,500円，（２）5,000円，（３）2,700円

（１）「魚のゆりかご水田米」の値段が 5kg当たり、　
::::

Ａ
::::::

　
::::

円
::::

だったとしたら、あなたはどのくら
い「魚のゆりかご水田米」を買いますか。1

::::

つ
::::

に
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::

け
::::

て
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。ただし、味は一般
の滋賀県産コシヒカリと同じだとします。

� �
1. 必ず買う 2. 3回に 2回は買う
3. 3回に 1回は買う 4. 10回に 1回ぐらいは買う
5. この値段では買わない

� �

※ 　
::::::

Ａ
::::

　
::::::

には，2,250，2,500，3,000，
3,500のいずれかが記入されていた。

• 2,250円では「1.必ず買う」，2,500円
では「3. 3回に 1回は買う」，3,000円
と 3,500円では「5. この値段では買
わない」という回答が最も多かった。

1 2 3 4 5

(price=2250, n=288, pattern=1)
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(28.1%)
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1 2 3 4 5

(price=2500, n=300, pattern=2)
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1 2 3 4 5

(price=3000, n=299, pattern=3)
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(46.2%)

1 2 3 4 5

(price=3500, n=255, pattern=4)
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(5.1%)

53
(20.8%) 33
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（２）「魚のゆりかご水田米」の値段が 5kg当たり、　
::::

Ｂ
::::::

　
::::

円
::::

だったとしたら、あなたはどのくら
い「魚のゆりかご水田米」を買いますか。1

::::

つ
::::

に
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::

け
::::

て
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。ただし、味は一般
の滋賀県産コシヒカリと同じだとします。� �

1. 必ず買う 2. 3回に 2回は買う
3. 3回に 1回は買う 4. 10回に 1回ぐらいは買う
5. この値段では買わない

� �

※ 　
::::::

Ｂ
::::

　
::::::

には，2,500，3,000，4,000，
5,000のいずれかが記入されていた。

• どの値段でも「5.この値段では買わ
ない」という回答が最も多かった。

1 2 3 4 5

(price=2500, n=288, pattern=1)
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1 2 3 4 5

(price=3000, n=304, pattern=2)
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(4.9%)

15
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1 2 3 4 5

(price=4000, n=299, pattern=3)
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5
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45
(15.1%)

227
(75.9%)

1 2 3 4 5

(price=5000, n=256, pattern=4)
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0
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3
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8
(3.1%)

18
(7%)

227
(88.7%)

（３）「魚のゆりかご水田米」の値段が 5kg当たり、　
::::

Ｃ
::::::

　
::::

円
::::

だったとしたら、あなたはどのくら
い「魚のゆりかご水田米」を買いますか。1

::::

つ
::::

に
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::

け
::::

て
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。ただし、味は一般
の滋賀県産コシヒカリと同じだとします。� �

1. 必ず買う 2. 3回に 2回は買う
3. 3回に 1回は買う 4. 10回に 1回ぐらいは買う
5. この値段では買わない

� �

※ 　
::::::

Ｃ
::::

　
::::::

には，2,100，2,250，2,500，
2,700のいずれかが記入されていた。

• 2,100円，2,250円，2,500円では「1.必
ず買う」，2,700円では「3. 3回に 1回
は買う」という回答が最も多かった。

1 2 3 4 5

(price=2100, n=287, pattern=1)
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(10.8%)
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(price=2250, n=301, pattern=2)
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(31.2%)

64
(21.3%)

65
(21.6%)
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(9.6%)

49
(16.3%)
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(price=2500, n=294, pattern=3)
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(price=2700, n=258, pattern=4)
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（４）「魚のゆりかご水田米」と一般の滋賀県産コシヒカリが同じ味だとしたら、いくらまでなら
「魚のゆりかご水田米」を買いますか。そ

::::

れ
::::::

よ
::::

り
::::

高
::::::

か
::::

っ
::::

た
::::::

ら
::::

買
::::

わ
::::::

な
::::

い
::::

と
::::::

思
::::

う
::::

値
::::::

段
::::

を
::::::::

お
::::::

答
::::

え
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。
� �

5kg当たり（ ）円
� �

• 最低 100円，最高 6,000円，平均 2,516円で
あった。

(n=1088)
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（５）先の説明にもあるように、「魚のゆりかご水田米」は農薬と化学肥料の使用を通常の栽培よ
りも半分以下に抑えた「環境こだわり農産物」です。しかし、魚のことだ̇け̇を考えると、田
んぼの水を抜いた後は、一般の栽培と同じくらい農薬や化学肥料を使うこともできます。も
し売られている「魚のゆりかご水田米」がこのようなお米だったら、あなたはいくらまでな
ら「魚のゆりかご水田米」を買いますか。そ

::::

れ
::::::

よ
::::::

り
::::

高
::::

か
::::::

っ
::::

た
::::

ら
::::::

買
::::

わ
::::

な
::::::

い
::::

と
::::

思
::::::

う
::::

値
::::

段
::::::

を
::::

お
::::

答
::::::

え
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。味は一般の滋賀県産コシヒカリと同じだとします。
� �

5kg当たり（ ）円
� �

• 最低 100円，最高 5,500円，平均 2,320円で
あった。

(n=1031)
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（６）滋賀県では、生き物に配慮したお米として「たかしま生きもの田んぼ米」というお米があり
ます。「魚のゆりかご水田米」との違いは主に次の 2つです。� �
• 「たかしま生きもの田んぼ米」は、栽培期間中、化学農薬と化学肥料の使用が一切禁止
されています。

• 「たかしま生きもの田んぼ米」は、滋賀県ではなく、生産者団体（たかしま有機農法研
究会）自身が認証をしています。
※ここでの「認証」とは、会の栽培規定が守られ、生き物を保全する取組が確実に行われていることを確認し、
ブランド名やロゴマークの使用を許可することを意味します。

� �
一般に栽培された滋賀県産コシヒカリ（5kg当たり 2,000円）と一緒に売られているのが
「たかしま生きもの田んぼ米」だったとしたら、あなたはいくらまでなら「たかしま生きも
の田んぼ米」を買いますか。そ

::::

れ
::::::

よ
::::

り
::::

高
::::::

か
::::

っ
::::

た
::::::

ら
::::::

買
::::

わ
::::

な
::::::

い
::::

と
::::

思
::::::

う
::::

値
::::

段
::::::

を
::::

お
::::

答
::::::

え
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。味
は一般の滋賀県産コシヒカリと同じだとします。

� �
5kg当たり（ ）円

� �

• 最低 300円，最高 6,000円，平均 2,547円で
あった。

(n=1042)
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（７）もし、「たかしま生きもの田んぼ米」が、生産者団体ではなく県による認証を受けたものだっ
たとしたら、あなたはいくらまでなら「たかしま生きもの田んぼ米」を買いますか。そ

::::

れ
::::::

よ
::::

り
::::

高
::::::

か
::::

っ
::::

た
::::::

ら
::::

買
::::

わ
::::::

な
::::::

い
::::

と
::::

思
::::::

う
::::

値
::::

段
::::::

を
::::

お
::::

答
::::::

え
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。味は一般の滋賀県産コシヒカリと同じ
だとします。

� �
5kg当たり（ ）円

� �
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• 最低 200円，最高 6,000円，平均 2,588円で
あった。

(n=1035)
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問７ 最後に、あなたご自身についてお聞きします。

１．あなたの性別をお答えください。（
::

1
::::

つ
::::

に
::::::

○
::::

）
::� �

1. 男性 2. 女性
� �

• 「2.女性」の回答者の方が多かった。 1: 486 (41.7%)

2: 680 (58.3%)

(n=1166)

２．あなたの年齢をお答えください。（
::

1
::::

つ
::::

に
::::::

○
::::

）
::� �

1. 20歳未満 2. 20代
3. 30代 4. 40代
5. 50代 6. 60代
7. 70代 8. 80代以上

� �

• 「6. 60代」が最も多かった。

1: 7 (0.6%)
2: 67 (5.7%)

3: 146 (12.5%)

4: 191 (16.4%)

5: 246 (21.1%)

6: 312 (26.7%)

7: 149 (12.8%)
8: 49 (4.2%)

(n=1167)
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３．あなたがお住まいの地域をお答えください。（
::::

1
::::

つ
::::

に
::::

○
::::::

）
::� �

1. 大津市 2. 京都市
� �

• 「1.大津市」の方が多かった。

• なお，回収率は大津市 20.9%，京都市 13.7%
であり，大津市の方が高かった。

1: 986 (84.8%)

2: 177 (15.2%)

(n=1163)

４．あなたのもともとの出身地はどこですか。（
::

1
::::

つ
::::::

に
::::

○
::::

）
::

（転居の多い方は、ご自身の判断でお願いいたします。）� �
1. 滋賀県 2. 京都府 3. その他（ ）都・道・府・県

� �

•「1.滋賀県」が「2.京都府」をやや上回った。

•「3.その他」の集計結果は 36ページを参照。

1: 380 (32.6%)

2: 327 (28%)

3: 459 (39.4%)

(n=1166)

５．あなたのご職業についてお答えください。（
::

該
::::::

当
::::

す
::::

る
::::::

も
::::

の
::::

す
::::::

べ
::::

て
::::

に
::::::

○
::::

）
::� �

1. 会社員 2. 公務員
3. 自営業 4. 農林水産業
5. 主婦・主夫 6. パート・アルバイト
7. 学生 8. 団体職員
9. その他（ ） 10. 現在は仕事をしていない

� �

• 「5.主婦・主夫」が最も多かった。

• 「10. 現在は仕事をしていない」，「1. 会社
員」がそれに続いた。

• 一方，「4.農林水産業」は最も少なかった。

• 「9.その他」の内容は 36ページを参照。 10
9
8
7
6
5
4
3
2
1

(n=1165)
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271 (23.3%)
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６．現在、所属されている生活・社会活動はありますか。（
::

該
::::

当
::::::

す
::::

る
::::

も
::::::

の
::::

す
::::

べ
::::::

て
::::

に
::::

○
::::::

）
::� �

1. 町内会 2. 青年団（部） 3. NPO
4. 子ども会 5. PTA 6. 消防団
7. 趣味の会 8. 婦人会 9. 老人会

10. その他（ ） 11. 生活・社会活動には所属していない
� �

• 「1.町内会」という回答が最も多かった。

• 「11.生活・社会活動には所属していない」
という回答も 3割を超えている。

• 「10.その他」の内容は 37ページを参照。
11
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1

(n=1115)

0 100 200 300 400 500 600

520 (46.6%)
8 (0.7%)

46 (4.1%)
48 (4.3%)

98 (8.8%)
4 (0.4%)

223 (20%)
32 (2.9%)

86 (7.7%)
113 (10.1%)

383 (34.3%)

７．６で回答された活動のうち、リーダー・役員を経験したことがあるのはどれですか。（
::

該
::::::

当
::::

す
::::

る
::::

も
::::::

の
::::

す
::::

べ
::::::

て
::::

に
::::

○
::::::

）
::� �

1. 町内会 2. 青年団（部） 3. NPO
4. 子ども会 5. PTA 6. 消防団
7. 趣味の会 8. 婦人会 9. 老人会

10. その他（ ） 11. どの活動においても、リーダー・役員の経験はない
� �

• ６とほぼ同様の傾向が見られた。

• ただし，「4.子ども会」と「5. PTA」という
回答が相対的に多かった。

• 「10.その他」の内容は 38ページを参照。
11
10
9
8
7
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5
4
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2
1

(n=940)

0 100 200 300 400 500

412 (43.8%)
11 (1.2%)
18 (1.9%)

105 (11.2%)
160 (17%)

10 (1.1%)
119 (12.7%)

35 (3.7%)
40 (4.3%)

84 (8.9%)
307 (32.7%)

８．農家ではない方にお聞きします。あなたには農家の友人・知人は何人いらっしゃいますか。
（

::

１
::::::

つ
::::::

に
::::

○
::::::

）
::::� �

1. いない 2. 1～2人 3. 3～5人 4. 6～9人 5. 10人以上
� �

• 「2. 1～2人」という回答が最も多かった。

•「1.いない」，「3. 3～5人」がそれに続いた。

1: 303 (27.7%)

2: 331 (30.3%)

3: 265 (24.2%)

4: 70 (6.4%)

5: 125 (11.4%)
(n=1094)
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９．あなたにとって重要な友人・知人を 3人ほど思い浮かべてください。その方々の性別・年代・
居住地・就業状況について、あ

::::::

て
::::

は
::::

ま
::::::

る
::::

も
::::

の
::::::

に
::::

そ
::::

れ
::::::

ぞ
::::

れ
::::

○
::::::

をつけてください。

友人・知人 性　別 年　代 居住地 就業状況
Aさん 男・女 20代・30代・40代・ 同じ地区・市町村・ 1. 自分と同じ職業

50代・60代・70代・ 府県内・府県外・ 2. 自分とは異なる職業
80代・それ以上 海外 3. 無職

Bさん 男・女 20代・30代・40代・ 同じ地区・市町村・ 1. 自分と同じ職業
50代・60代・70代・ 府県内・府県外・ 2. 自分とは異なる職業
80代・それ以上 海外 3. 無職

Cさん 男・女 20代・30代・40代・ 同じ地区・市町村・ 1. 自分と同じ職業
50代・60代・70代・ 府県内・府県外・ 2. 自分とは異なる職業
80代・それ以上 海外 3. 無職

※ 左上の円グラフが「性別」，右上が「年代」，左下が「居住地」，右下が「就業業況」の結果を
それぞれ表している。

※ 各選択肢の先頭から順番に番号をつけて円グラフにした。ただし，「Aさん」，「Bさん」，「C
さん」を区別せず，すべての合計を用いた。

1: 1353 (44.1%)

2: 1718 (55.9%)

(n=3071)

1: 185 (5.9%)

2: 436 (13.9%)

3: 525 (16.7%)

4: 726 (23.1%)

5: 829 (26.4%)

6: 351 (11.2%)
7: 79 (2.5%)

8: 7 (0.2%)

(n=3138)

1: 818 (26.7%)

2: 610 (19.9%)

3: 481 (15.7%)

4: 1134 (37%)

5: 25 (0.8%)

(n=3068)

1: 603 (19.2%)

2: 1521 (48.4%)

3: 1020 (32.4%)

(n=3144)
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１０．あなたのお宅の世帯員数（あなたを含めて）についてお聞きします。回答欄の中に、人数を
記入してください。合わせて小学生以下のお子様と中学生・高校生のお子様の人数を記入して
ください。

� �
あなたのお宅の世帯員数：（　　　　　　）人

→うち、小学生以下の人数：（　　　　　　）人
中学生・高校生の人数：（　　　　　　）人

� �
※ 右の棒グラフが「世帯員数」，左下が「小学
生以下の人数」，右下が「中学生・高校生の
人数」をそれぞれ表している。

※ 世帯員数に記入があった場合，世帯員の内
訳が空欄であったとしても，0人と記入して
あるものとみなした。ただし，「中学生・高
校生の人数」の回答欄のみに記入のある回
答が 1つあったため，その有効回答数が他
よりも 1つ多くなっている。

• 「世帯員数」は 2人が最も多かった。

• 「小学生以下の人数」と「中学生・高校生
の人数」はいずれも 0人が最も多かった。

1 2 3 4 5 6 7 8

(n=1139)

0

100

200

300

400

174
(15.3%)

394
(34.6%)

239
(21%) 212

(18.6%)

75
(6.6%) 31

(2.7%) 10
(0.9%)

4
(0.4%)

0 1 2 3 4

(n=1139)

0

200

400

600

800

1000

971
(85.3%)

90
(7.9%)

66
(5.8%) 11

(1%)
1

(0.1%)

0 1 2 3 4 5

(n=1140)

0

200

400

600

800

1000

987
(86.6%)

90
(7.9%)

60
(5.3%) 1

(0.1%)
0

(0%)
2

(0.2%)
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１１．あなたのご家庭の年収（年金なども含む、家族全体の年収）はいくらくらいですか。千円の
ケタを四捨五入して、あ

::::::

て
::::

は
::::

ま
::::::

る
::::

も
::::

の
::::::

1
::::

つ
::::::

に
::::

○
::::

印
::::::

を
::::

つ
::::

け
::::::

て
::::

く
::::

だ
::::::

さ
::::

い
::::

。
※統計的な分析に必要となりますので、恐れ入りますが、ご回答願います。

� �
1. 200万円以下 2. 201～400万円
3. 401～600万円 4. 601～800万円
5. 801～1,000万円 6. 1,001～1,500万円
7. 1,501～2,000万円 8. 2,001万円以上

� �

• 「2. 201～400万円」という回答が最も多
かった。

1: 86 (7.6%)

2: 333 (29.5%)

3: 276 (24.5%)

4: 170 (15.1%)

5: 134 (11.9%)

6: 97 (8.6%)
7: 20 (1.8%)

8: 12 (1.1%)
(n=1128)

１２．同じ地区に住む人々も、年齢、社会的地位、関心など、異なる性格や特徴を備えています。
あなたの地区にお住まいの方々は、一般的にみて、あなたと性格や特徴が異なると思います
か。あ

::::

な
::::

た
::::::

の
::::

お
::::

考
::::::

え
::::

に
::::

も
::::::

っ
::::

と
::::

も
::::::

近
::::

い
::::

も
::::::

の
::::::

1
::::

つ
::::

に
::::

○
::::::

印
::::

を
::::

つ
::::::

け
::::

て
::::

く
::::::

だ
::::

さ
::::

い
::::::

。
� �

1. かなり異なる 2. やや異なる 3. どちらともいえない
4. あまり差はない 5. ほとんど差はない

� �

• 「3.どちらともいえない」という回答が最
も多かった。

1: 156 (13.7%)

2: 293 (25.8%)

3: 436 (38.3%)

4: 225 (19.8%)

5: 27 (2.4%)

(n=1137)
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１３．最後に、頭の体操です。ご関心のある方はおつきあいください。
（１）あなたは、100万円の賞金をもらえることになりました。もし、以下のシーソーの絵のよう

に、今すぐに 1円ももらえない代わりに、1年後にもらえるとすると、ぎりぎりいくらもら
えれば、釣り合いますか。「

::

こ
::::

れ
::::::

だ
::::

け
::::

も
::::::

ら
::::::

え
::::

る
::::

な
::::::

ら
::::::

1
::::

年
::::::

後
::::

ま
::::

で
::::::

待
::::

っ
::::

て
::::::

も
::::

よ
::::

い
::::::

」
::::

と
::::

思
::::::

わ
::::

れ
::::

る
::::::

金
::::

額
::::

を
::::::

1
::::

つ
::::::

選
::::::

び
::::

、
::::::

○
::::::

印
::::

を
::::::

つ
::::::

け
::::

て
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。絵は省略。
� �

1. 100万円 2. 101万円 3. 105万円 4. 110万円 5. 120万円
6. 150万円 7. 200万円 8. 300万円 9. 500万円 10. 1,000万円以上

� �

• 「4. 110万円」という回答が最も多かった。

1: 121 (12.2%)

2: 48 (4.8%)

3: 172 (17.4%)

4: 213 (21.5%)

5: 175 (17.7%)

6: 101 (10.2%)

7: 72 (7.3%)
8: 28 (2.8%)

9: 29 (2.9%)
10: 31 (3.1%)

(n=990)

（２）同様に、今度は 1000万円の賞金がもらえることになりました。もし、今すぐに 1円ももら
えない代わりに、1年後にもらえるとすると、ぎりぎりいくらもらえば、釣り合いますか。
「

::

こ
::::::

れ
::::::

だ
::::

け
::::::

も
::::::

ら
::::

え
::::::

る
::::::

な
::::

ら
::::::

1
::::

年
::::

後
::::::

ま
::::

で
::::

待
::::::

っ
::::

て
::::

も
::::::

よ
::::

い
::::

」
::::::

と
::::

思
::::

わ
::::::

れ
::::

る
::::

金
::::::

額
::::

を
::::::

1
::::

つ
::::

選
::::::

び
::::

、
::::

○
::::::

印
::::

を
::::

つ
::::::

け
::::

て
::::

く
::::::

だ
::::

さ
::::

い
::::::

。
� �

1. 1,000万円 2. 1,010万円 3. 1,050万円 4. 1,100万円 5. 1,200万円
6. 1,500万円 7. 2,000万円 8. 3,000万円 9. 5,000万円 10. 1億円以上

� �

•「4. 1,100万円」という回答が最も多かった。

1: 133 (13.5%)

2: 104 (10.6%)

3: 188 (19.1%)

4: 201 (20.4%)

5: 136 (13.8%)

6: 92 (9.3%)

7: 55 (5.6%)
8: 31 (3.2%)

9: 17 (1.7%)
10: 27 (2.7%)

(n=984)

（３）今度は、（ア）「必ず賞金 100万円がもらえる場合」と、（イ）「当たる確率が 50％のくじを
引き、当たると賞金がもらえるが、はずれると 1円ももらえない場合」を考えます。このと
きあなたは、（イ）のくじの賞金がいくらであれば、（ア）の場合と同じ満足度を得ることが
できますか。あ

::::

て
::::::

は
::::

ま
::::

る
::::::

金
::::

額
::::::

1
::::

つ
::::

を
::::::

選
::::

び
::::

、
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::

け
::::

て
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。
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� �
1. 100万円 2. 150万円 3. 200万円 4. 250万円 5. 300万円
6. 400万円 7. 500万円 8. 750万円 9. 1,000万円以上

� �

• 「3. 200万円」という回答が最も多かった。

1: 105 (11.1%)

2: 54 (5.7%)

3: 250 (26.3%)

4: 35 (3.7%)5: 115 (12.1%)
6: 19 (2%)

7: 162 (17.1%)

8: 7 (0.7%)

9: 202 (21.3%)

(n=949)

（４）仮に、あなたはお金を借りているとします。今日返済するべき 100万円を 1年後まで待っ
てもらえるとすれば、最大で何％の金利まで支払いますか。あ

::::::

て
::::

は
::::

ま
::::::

る
::::

も
::::

の
::::::

1
::::

つ
::::

に
::::::

○
::::

印
::::

を
::::::

つ
::::

け
::::

て
::::::

く
::::

だ
::::

さ
::::::

い
::::

。
::

※（　）内は、その金利のときの返済金額です。

� �
1. 0％（100万円） 2. 0.1％（100万 1千円） 3. 0.5％（100万 5千円）
4. 1％（101万円） 5. 2％（102万円） 6. 5％（105万円）
7. 10％（110万円） 8. 20％以上（120万円以上）

� �

• 「6. 5％（105万円）」という回答が最も
多かった。

1: 89 (9.3%)

2: 76 (7.9%)

3: 121 (12.6%)

4: 124 (12.9%)

5: 139 (14.5%)

6: 269 (28%)

7: 128 (13.3%)
8: 15 (1.6%)

(n=961)

生き物の保全に配慮して作られたお米や、その生産者、食や環境、農業について
のご意見、このアンケートについてのご意見・ご感想などがありましたら、ご自
由にお書きください。

• 自由記述については 38ページを参照。
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※以下の表に関する注意事項
• 個人や団体が特定できる場合，該当文字を〓に置き換えた。

• 箇条書きや段落などはなくしたため，回答者の意図とは異なる体裁になっている場合がある。

• 読み取れなかった文字は□で示した。

問１–２の「10.その他」の内容

ID 問１–２「10.その他」

44 厨芥はゴミに出さず我が家でコンポスト分解している
49 地産地消
62 雨水を植木にやる、生ゴミ・葉は庭に肥料とする。
63 ゴミの分別を厳重にしている
79 電気をこまめに切るようにしている。
80 米のとぎ汁を花に。牛乳パックの洗う水も同様に。おちばを近りんの方までそうじする。

溝にたまると下れが大変だから。
94 二本ついている蛍光灯は一本を消すようにしています
96 晴の日は太陽の当る部屋にいる

103 エコカー購入
109 太陽光発電を設置して環境にやさしい生活を心がけている
117 雨水を受けて花の水やりや掃除に使っています
124 ゴミの分別収集
130 夏でもクーラは使わない、冬湯タンポを使用
144 生ゴミは魚の骨以外は全て庭に埋めている。廃油も地中に返している。
160 植物を育てる。
166 ペットボトルのキャップ等リサイクル活動を行っている
167 物をなるべく買わない。不要品は安値でも売りに出す。薪ストーブ使用中。
191 古紙回収等に協力して出す。
195 全てに節約
200 省エネ電気製品を使用
215 着古した洋服、タオル等はウエスにして油汚れ等を拭き取にしている
232 台所の生ゴミを畠に入れている
233 旅行は電車で。少し遠く（大阪等）も電車で行く。
239 冷房（来客時）・暖房（1日 2～3時間冬場）はなるべく行わない。
244 自転車や徒歩での移動を心がけている
246 ガスは容器以内。テレビは電気と共にこまめに消す。料理野菜は全部使用。ビン・缶・ペッ

トボトルを…
249 車を所有しない。
254 生ゴミは EMボカシでリサイクルしている。
257 節電、節水
258 2人なのでお風呂のお湯は 3回入ってから流す。
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ID 問１–２「10.その他」（つづき）

262 別紙の EM商品を製造して現在し尿の浄化運動中
265 節電、アイドリングストップ
278 リサイクルショップの利用、ゴミの分別
279 冷暖房はなるべく使わない
297 ハイブリット車にのる。
298 無意味な車でのドライブは行わない。自転車で行ける所は自転車で移動。
310 電気はこまめに消す。古い衣類はリサイクルへ。
322 消灯に心がけている（いらない所）
340 節電
343 ゴミの分別
362 アイドリングをしない
367 生ゴミは庭の土にうめる、買物の際なるべく包まず品物だけを受け取る、枯葉は肥料にする
374 生ゴミは土に返す。冷房、暖房は必要最小限であまり使用しない
395 エコキュート、ゴミ処理機
398 光充電の腕時計、充電電池の使用
404 こまめに節電する
409 生ゴミはコンポスターに、他のゴミは分別してなるべく出さないようにしている
424 植木に米のとぎ汁・雨水などをやる、マイカー利用時に燃費を伸ばすよう努力（重量・速

度）
425 全体の消費量を少なくするように戦争中の日本人の生活を基本に考えて目ざしている
428 2の残りの湯をトイレに流す
437 足が悪く障害者でもあるので、心臓病、腎臓病もあり
442 物は大切に使いきる。ムダな物は買わない、もらわない。
443 チラシをみて生活の為売出しのものをなるべく買う。
453 風呂は隔日、夏はシャワー only
454 リサイクルにまわしている
459 電気は不要の時は消す
465 節水、節電
467 自転車しか乗らない
482 アイドリングストップ
493 新聞・折込み広告等リサイクルに廻わすようにしている。
503 こたつの下に断熱シートをしく、電気が不要な所はこまめに消す、2本つけるところを 1本

にする
505 近距離移動は徒歩、自転車を利用する。ゴミは可能な限り細分別する。
515 雨水タンクを備えて、花木の水やりに利用して居る
518 大量に使う燃料はマキで行っている。
521 ひるまでんきを消す
529 近所のゴミ拾い
542 NPOの活動で、琵琶湖のゴミ清掃
549 無農薬野菜を購入している
552 太陽熱・温水にて風呂を使っている
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ID 問１–２「10.その他」（つづき）

553 生ゴミをコンポストにする
555 冷暖房はエアコンをできるだけ使わないようにしている
561 田や畑の肥料に野菜くずや有機肥料、米ぬかなどを使う
562 庭木や草花にできるだけ殺虫剤など薬は使用しない　詰替え用の商品を使うようにしてい

る　料理の汚れはすべてボロ布で拭いてから洗う　マイカーをやめた　鍋に残った煮汁な
どは庭土にもどす　フェアトレードの商品がある時はよく購入する

569 物を持たないくらしに挑戦している
572 冷暖房をこまめに消している
574 私は仕事で環境問題に取り組んでいます
577 10分以上その部屋を出る時は電気を消す
579 使用出来る物はダメになる迄使用、節約
581 買物は計画的に　廃棄しないように使いきる
599 エアコンは設置しているが夏も使用しない。冬も厚着する事で 20℃。
605 先ず我家の立地条件から毎日太陽光熱利用を心掛ける
624 家庭菜園で野菜をつくっている
625 米のとぎ汁は庭にまく（畑、植木）
630 ゴミ分別
634 消費を見直す会に入会して活動しています
636 物を買わない努力
642 少量、地もとのもの
653 ダンボール箱、古紙等を町内会が月に１回回集し業者に渡す
662 余り細まい所まで考えていない
668 なに節約をする様心掛けている
678 運送費を使わない地場産を買う
682 部屋の電気をまめに消す
685 屋根にソーラーシステム
687 節水、米のとぎ汁は植木に
690 エコ運転
704 電源を切る。
707 タオル→台ふき→雑布
715 エアコンは使用していない
731 米のとぎ汁を流さず、ガーデニングの水やりに使用している。
734 冷房、暖房は出来るだけひかえる様にしている。
751 簡単にものを廃棄しない
755 車はハイブリット車に買い替えた。
756 エコカーに買い替えた。
759 米のとぎ汁は、庭木にまく。
762 ごみの分別をしっかりやっている
768 こまめにコンセントをぬく
769 電車バスより、自転車が多い
770 節電
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ID 問１–２「10.その他」（つづき）

775 エコ給湯に切り替えた
792 冷暖房は余り使用しない工夫をしている
795 冷暖房の効率を良くするため窓や玄関に断熱シートなどをかけている、
806 入浴の際、シャワーにせず風呂に入り、短時間に家族が順に入りきるようにしている。
820 生家に太陽光発電
843 エコバッグ使用、コンセントを抜く
847 汚水を流さないような配慮
853 太陽光発電設置
861 移動は車を極力使わない、歩く。
866 なるべく地元の野菜を買う
867 手作り石けん
871 自転車で 2時間以内は行く
883 電気は消すなど（ムダな）
887 生ゴミはコンポストに入れ肥料として畑に入れている、雑草、落ち葉は積んでおいて畑に

入れている。
892 電気ポットは使わない、便座ウォーマーは設置しない。
893 1ほどではないが、消エネはしている。
899 不用なものは買わないもらわない、少ないもので暮らしたい、生ゴミは乾燥機でタイヒ化、

食洗器使用
908 電気を喰わない製品を選んでいる
910 洗顔・シャンプーに洗面器を使用、歯磨きにコップを
916 不要品のリユース
921 ゴミはあまり出さないようにしている。植物の葉は枯らして肥料になる様にまく
928 冷房は全くなし、場所によるが、自然風が体にも良い
930 庭や畑では農薬を使わないようにしている。
941 生・木ゴミはリサイクルして土にもどす
943 野菜の茹で汁など使えるものは（冷えてから）花の水やりに使っている
947 電源はこまめに切る、コンセントを抜く
948 太陽光発電装置を設置、生ゴミはたい肥にしている、ゴミ分別の徹底、雨水貯水タンク設置
950 電気のスイッチをまめに切る、車に乗らない、布・紙類もリサイクル
953 ほうきではく、小さい物は手で洗濯
961 夏は冷房は使わない。家庭菜園の肥料は大津市からのたい肥、乗馬クラブからもらってく

る馬ふん等を使っている。
965 ささいなことでもこまめに　をモットーに
967 外出先で急に買物をする時はついレジ袋をもらう
968 調理する時に使ったお湯を洗い物に使って捨てない
976 無農薬の店で契約して買物している。
989 不必要なマイカーは持たない
991 暖房・テレビなどは家族一カ所により、コタツ１つで充分　冷蔵庫もかえた

1001 近場の自の野菜、魚を使い切る。物の少ないシンプルな生活
1003 電気コンセントを小まめに抜く
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ID 問１–２「10.その他」（つづき）

1008 水はだしぱなししない　歯みがき、せんたく
1016 壊れても直して使える物は捨てずに直して使う
1018 シャンプーや洗剤、調味料等入れかえ出来るものを使用している
1019 紙の再利用のため古紙回収に協力
1026 バイ燃開発研究に取り組んでいる
1032 エアコンを利用してない。
1038 アイドリングストップ
1042 冷房は使用しないようにしている
1046 節電、マイカーは持たない、節水、エコ商品購入
1049 待機電力やリサイクルに気を付けている。
1060 生ゴミのたい肥化
1061 電気を消す。待機電力を消す。
1062 節水、節電
1065 冷房は家ではほとんど使わない、お風呂はほろんどシャワーのみ
1070 ゴミの分別に気を使う
1074 使っていない電気は本から抜く、電池を使用する製品は買わない様にする。
1081 台所ゴミの水切り
1126 エアコンなし、リサイクル（活かせば資源）に心がける
1133 自転車を利用。油は使い切る。
1138 雨水タンクの設置
1140 生ゴミは 20年間庭のコンポストで処理
1142 ・見ない TVは消す。（主電源も offにする。）・冬ならウォームビズなど服の着方を工夫す

る。・電気ポットを使わず。・魔法瓶で湯を保温してつかう。・人のいない部屋の電灯は
消す。・やかんの水滴をふいてから湯をわかす。・環境家計簿をつける。・生理用ナプキ
ンで、布ナプキンも使う。

1153 ゴミを拾う
1168 雨水を花木に使っています。
1171 エコ農園で野菜をつくっている／里山保全に参加している
1181 食べ残しを減らす。節電。
1182 商品を長く大切に使う
1188 不用品はリサイクルへ

問１–３（１）の「9.その他」の内容

ID 問１–３（１）「9.その他」

12 イベントには参加しない
91 忙しいので参加できない

167 奥山の保全（天然林）
191 一方の意見でなく必ず異なった立場の人の出席を望む。
206 時間があればいろいろと参加したいが今私には時間がない
239 イベントは不要
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ID 問１–３（１）「9.その他」（つづき）

246 環境関連の工夫・実行例
262 EM商品のボランティア中
412 国産木材の使用
453 不法投棄
574 メッセには出席している
661 日常生活の中で実践できる事
714 マンション建築が多すぎる、太陽光利用は高価すぎる為ダメ
718 リサイクル関係
731 街中の緑化
756 森林保全
979 人間の生活を見直すいろいろな事

1019 後進国の CO2排出量
1026 バイ燃
1097 ボランティア

問１–３（２）の「8.その他」の内容

ID 問１–３（２）「8.その他」

12 テレビ・本・インターネット
91 時間があればです

191 一方の立場だけでなく反対の立場の人の出席を望む。
246 開場が近くにあること
262 EM商品のボランティア
354 体調が悪く行かれない
412 森づくり、竹林整備
505 ネット配信、Web上での教育
535 出来れば無料であれば
609 経済性のあるもの。つまり環境とは直接関係なく個人にとって得になること。
668 からだが良ければしたい
749 音楽祭や芸術祭
807 子供も一緒に参加できるお祭りのようなもの
887 近くであれば参加したい
910 ボランティア

1043 農業の育成、経営の仕方
1119 楽しく学べたり、協力できたりするもの

問３–３の 1位の「9.その他」の内容

ID 問３–３　 1位「9.その他」

101 自農家での農作業の経験がある
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ID 問３–３　 1位「9.その他」（つづき）

118 建設業にたずさわっていて
166 〓〓〓〓〓〓〓〓〓の会員（情報を得ている）
218 インターネットの〓〓〓や〓〓〓〓などから
388 無農薬の野菜を販売している所からの色々な情報を聞いて。
562 無・低農薬有機栽培の野菜・加工食品などのデリバリーを利用しているのでその時々に配

達の方から話を聞く
605 初 4年生から四国瀬戸内海沿岸に疎開して村にとけ込んで生活して農家の生活、学校から

の勤労奉仕、学校農園を実施に体拾して（6年生迄）
625 農業関係の仕事に従事
748 大学の講義
809 農業高校卒
820 農水省の仕事をしていたので
832 一時期、米を作ったことがある。
878 インターネットからの情報
905 生協

1026 山間田園にもつ事業所の現状
1080 生協か共同購入を通じて
1139 酒販業を営んでいる為、非常に興味がある。
1171 子どものときから化学的な事（農薬など）が気になっていた

問３–３の 2位の「9.その他」の内容

ID 問３–３　 2位「9.その他」

25 姉夫婦が少し畑をしている程度です
102 無農薬で野菜作りをしている人から
829 大学の講義を聞いて

1006 商品の袋に書かれている説明や写真から想像している。
1083 農業をやっていない人達からの情報（会話）

問３–３の 3位の「9.その他」の内容

ID 問３–３　 3位「9.その他」

29 都会育ちですが、大学は農学部でした
93 農業農村振興に携わった

297 趣味で野菜作りをしている。
394 マスコミ等の報道で
622 若い時農作業をしていた
641 農業はしてないが親族がしている人とかの話
943 生協のチラシなどを見て
992 実際に農業を営んでいる方が書かれたWEB上でのブログをたまに読む
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ID 問３–３　 3位「9.その他」（つづき）

1161 農産物の値段

問５–１の「12.その他」の内容

ID 問５–１「12.その他」 ID 問５–１「12.その他」（つづき）

18 農協 をもらっている
44 農協で必ず買う 593 JA
64 インターネット 614 実家から
68 農家の人に一年分購入 627 農協

110 産地、銘柄指定 637 農産物直売所
147 蔵元（酒造）から 691 農家の方から直接買ってます
166 自然食料品 (無添加なものを）→〓〓〓〓 715 JAで年間予約している

〓〓〓〓より 753 農業協同組合―〓〓〓〓
173 農協 765 農協で 1年契約している。
210 JA 813 自給自足
211 農協 823 JA
260 農協 825 JAの直売所
273 道の駅や旅先で 845 送ってもらっているのでわからない
322 農協 960 実家からの仕送り
332 農協 968 農協
337 農協や道の駅 978 〓〓〓〓〓〓〓〓〓
369 農協 983 近くの JA
374 農協 1017 〓〓〓（宅配）、〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓（宅
393 JA直営店 配）
399 農業直販店 1024 JA
414 〓〓〓〓 1032 インターネット
463 農協 1065 実家からもらっている
510 〓〓〓〓 1075 実家から送られてくる
511 実家が生産したものをもらっている 1102 農協
525 農協から買っている 1106 親にもらっている
529 実家から 1115 JAで購入する
530 農協 1133 〓〓〓〓〓道の駅
539 農協 JA 1139 自店で仕入れている。
550 JAで年間予約 1184 農協、今年の米はまずかった　キヌひか
568 親が近所の生産者から直接購入したもの り
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問７–４の「3.その他」の集計結果

問７–４「3.その他」集計結果

大阪府 120 和歌山県 10 長野県 6 沖縄県 3 山形県 1

兵庫県 45 広島県 9 鳥取県 6 群馬県 3 山梨県 1

東京都 23 奈良県 9 島根県 6 静岡県 3 秋田県 1

三重県 22 岡山県 8 岐阜県 5 栃木県 3 千葉県 1

愛知県 18 新潟県 8 高知県 5 青森県 2 台湾 1

福井県 14 富山県 8 長崎県 5 福島県 2 北陸地方 1

福岡県 13 北海道 7 香川県 4 茨城県 1

熊本県 12 山口県 6 佐賀県 4 海外 1

石川県 11 神奈川県 6 鹿児島県 4 宮城県 1

愛媛県 10 大分県 6 徳島県 4 埼玉県 1

問７–５の「9.その他」の内容

ID 問７–５「9.その他」 ID 問７–５「9.その他」（つづき）

21 保育士 671 医師
89 医師 691 派遣

114 臨時職員 710 年金生活
117 占師 723 年金暮らし
136 私立学校職員 808 フリーター
137 教員 865 画家
202 大学職員 871 ワコール
232 退職者 899 福祉ケアマネ、看護師
253 60才迄は会社員 925 職人
255 無職 930 工芸美術
262 EM商品のボランティアが仕事 946 新潟
402 無職 956 専門職
427 事務員 978 会社役員
453 百姓、公民年金くらし 991 主人が 2の公務員
478 元教員 1006 ピアノ講師
495 少しの農業 1007 ナシ
498 農家 1011 年金
511 保育士 1026 退職後社会自営事業
554 主婦 1030 大工
564 嘱託 1041 無職
568 工芸士 1079 会社経営
622 会社役員 1180 医師
639 会社役員
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問７–６の「10.その他」の内容

ID 問７–６「10.その他」 ID 問７–６「10.その他」（つづき）

43 商工会 533 歌おう会
71 ボランティアサークル 542 あり
78 ボランティア団体 562 障害者の母なので 2，3の障害者団体
86 少しだけボーイスカウト 574 ロータリー
93 人権 578 補導委員

114 駅前交番連絡協議会 581 健康推進委員
116 大学 588 自治連合会
124 OB会 639 ロータリー
127 社協 653 体育振興会
131 市、健推 665 〓〓〓〓
143 ボランティア団体 706 防犯
188 ボランティア 708 生協
190 森林クラブ 711 障害者団体
195 ボランティア 715 〓〓〓健康推進委員
218 地域ボランティア 769 民協、社協
254 生ゴミリサイクル 779 宗教
260 社協 786 OB会
262 EM 790 団体
279 育児サークル 811 体振、社協
292 同好会ボランティア 816 子育てサポーター（支所のボランティア）
301 ボランティア 865 画のカルチャー
308 OB会 897 ボランティア
310 生協 916 NGO
320 人権 930 作家活動
346 会社での 942 ボランティア
349 山歩会 953 ボランティア
367 町のボランティア 981 ボランティア等
374 ボランティア団体 1001 ボランティア
418 農団 1008 ボランティア
421 地域のシニアサロン　学習グループ 1021 有償ボラ団体
427 保護者会 1023 民生委員
428 会社 OB会 1024 地域団体
434 業会 1055 防犯
435 農家組合 1074 理事会
440 地域のスポーツ、救命指導、防災ボラン

ティア
1101 社会福祉法人理事。〓〓〓〓〓〓婦人会

役
444 〓〓〓〓〓〓〓 1139 商店街
453 文化 1142 社団法人
499 ボランティア会
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問７–７の「10.その他」の内容

ID 問７–７「10.その他」 ID 問７–７「10.その他」（つづき）

71 ボランティアサークル 588 自治連合会会長
78 ボランティア団体 622 産廃組合
86 ボーイスカウト 632 社協

114 農業組合長 649 福祉
124 OB会 653 体育振興会
127 社協 710 民児委員補導員
179 幼稚園 769 民協、社協
185 学童保育 790 団体
260 社協 811 体振、社協
262 EM 847 大学のサークル
279 育児サークル 934 社会教育任意団体
292 同好会 942 ボランティア
308 OB会 947 マンション理事会
336 会社役員 997 学校関係
354 民生委 1023 民生委員
374 ボランティア団体 1049 学校
400 〓〓〓〓〓〓〓 1055 防犯
418 農団 1073 理事会
421 地域のシニアサロン　学習グループ 1101 社会福祉法人理事。〓〓〓〓〓〓婦人会
428 会社 OB会 役
434 業会支部長 1139 商店街
435 農家組合 1142 社団法人

自由記述

ID 自由記述

1 環境に優しくおいしい品をと思いますが、やはり生活のことを考えますと金額の事も考え
てしまいます。

2 環境と生きものに配慮したお米に関する消費者意識調査と銘打ってあるにもかかわらず、
11～13の問に対し非常に不愉快な気持ちになりました。

3 一度試食してみたい。
11 長いです…
12 「魚のゆりかご水田米」についての説明ページは別にしてあって、こちらに保存できれば

よかったと思います。冬にも田に水があるほうが生き物にとっていいというのを聞いたこ
とがありますが、その辺はどうなのでしょうか。

15 お米の価額は米を生産する国々に対して、あまりにも高すぎる。最っと農業改革を進めて
欲しい。
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ID 自由記述（つづき）

17 食や環境には大変関心を持ってはいるが、やはりお米でもできるだけ安いものを、という
考えが根底にある。S30年代山村で育ったので、やはり「もったいない」という考えも根
底にある。環境を良くしていくため、自分のできることを一つで多くしていきたい。

19 休耕田で補助金が出るシステムはダメ。自給率が問題になっている現状なのに合点がいか
ない。

25 がんばって下さい
26 年令的にも現在の金銭が大切です。然し現在の年収で満足しています。人間欲が出れば切

が無い事です。満足の心を持たねばと思います。
28 食料自給率の低さが心配。
29 川や田んぼで遊ぶのに抵抗があるのは、そういう経験がないからで、生きものは関係ない。

農産物直売所を利用しないのは近くにないからで、あえて利用しない訳ではない。都会育
ちには「化学肥料ではない肥料」が何か？ がわからない。田んぼのない環境で育った私に
は非常に答えづらい設問が多かったです。

33 昔は「米つぶを踏と目がつぶれる」と教えられたものです。食にかかわらず全ての物は多
くの人の情熱や手間を経て出来た品物です。感激と共に大切に思う気持が風化しています。
特にメディア（テレビ、雑誌）が取り上げる過剰に贅沢な美食番組は目を覆いたく成りま
す。「いただきます」は命をいただく事をもう一度意識が必要ですね。

36 生き物の保全に配慮して作られたお米はあらゆる点でありがたいことです。
43 環境に優しい野菜などの食品が売られているのを、その方が美味しいと思って購入してい

るので、こだわり米の価格の質問で「同じ味」とひと言書かれると、一瞬記入にためらっ
た。きっとこだわり米の方がおいしいと信じます。

44 農業を営む人が 2人で話し合っているのを通りがかったときふと耳にした事ですが「あん
なんわからへんでぇレッテルにコシヒカリやというて出したらみな買いよるやん。味なん
かどうでもええんちゃうか」と。それ以来、私はコシヒカリは買わないことにしています。
高いからおいしいのではなく産地がおいしい米を作っていると。仰木の棚田のお米は信用
しています。

48 最近農業で思う事は、農業の株式会社が増えれば良いと思います。
50 お米に関して私は消費者です。「生き物の保全に配慮」は大切なことですが、それだけで支

出を大きく増やす気にはなれません。化学農薬と化学肥料は人間に対する安全性は確保さ
れていると考えます。「生き物の保全に配慮」して生産されたお米に、「より味がよい」は
難しいとしても、「栄養価が高い」というメリットが示せれば、少し価格が高くても売れる
と思います。

59 我家には来春農学部合格を目指して浪人中の息子がおります。研究、頑張って下さい。
60 農業は大変仕事がつらいと思います。機械に頼る人が多いと思います。機械の値段が高す

ぎるので農業をやめる人も多くいます。減反で田んぼを持っていてもつくれない現状もあ
ります。

63 職場ではゴミの分別はめちゃくちゃです。みなさん家庭ではルールに従ってやっていると
思う。家庭だけでなく職場や地域での環境保全のための意識を高めることが大切だと思う。

67 兄、姉も農家です。私はその野菜やお米をただでもらっています。
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ID 自由記述（つづき）

68 自分は仰木の美味しいとても水のきれいなお米を買って食してます。1年分まとめて購入
しております。高島のお米も無農薬で、たまに頂いてます。パン食はいやな人ですのでご
はんの大好き健康体です。良いお米を食べて健康長寿を目指します。

72 40年前の生活に戻れば環境も良くなると思います。高齢になり、何も役に立てませんが、
せめて昔の生活を思い出し、自分に出来る事には協力し、暮らしていきたいと思っていま
す。

74 コメの消費量が減少していますが、その理由が食事の欧米化、個食化などと言われていま
すが、労働時間が長いことによる自由時間の削減（週休 2日制になった分平日の労働時間
が長くなっている）され、いわゆるワークライフバランスが保てず、ゆっくり 3食摂って
いる時間がないことも要因の一つでは。ダイエットも含め健康的な生活に米飯は優れてい
ることをもっと見直し、PRすべきではないかと考えています。

75 「魚のゆりかご水田米」と「たかしま生物水田米」について、今回のアンケートで初めて
知りました。スーパーで見かけたら買ってみたいと思います。

81 最後の頭の体操はなんのため？？
84 現在、無農薬、土地改良された田んぼで作られたお米を親せきから安価でわけて頂いてい

ます。主人の両親も田んぼをして大変さを見たり聞いたりしていました。私の両親は漁師
をしています。琵琶湖の環境が良くなるのならばできるだけ私たちも努力しなければなら
ないと感じています。

88 農業廃水による琵琶湖及び河川の汚れが激しい　魚の産卵期には川に上って来なくなって
いる（10年前に比して）

92 魚のゆりかご水田米、なつかしい田んぼ風景がうかぶ。私達の子供の頃には牛、馬の鼻っ
取り、田んぼから上ると足にヒルが血を吸ってくらいついてた時代である。自然米は確か
に必要だが今の日本人にとって日本のお米は安全という意識が皆んな持っている気がする。
従って味と値段これが基本的なベースと思われる。この基本に近づけることで人気が出る
のではないか？

94 一次産業をもっと大切にするべきだと思います。日本は本来農業国であったのに外に出か
けると目に付くのは休耕田。もっと米のご飯を皆が食べるようにして、外国からの輸入を
ひかえるとよろしいのにネ！ 私はスポーツジムにもおにぎり持参です。

98 アンケートが多すぎてつかれます。琵琶湖の魚が本当に多くなってほしいです。（外来魚は
ダメ）

109 米、野菜等口に入れる食材は、顔の見える品が欲しい。だから私は遠くてもわざわざそこ
迄行って一年間の米を買い、いるだけ精米して食べている。田舎へ行った時はできるだけ
その土地で買って帰る。

112 びわこ近くの用水路でフナやモロコを釣るのが好きです。やっぱりびわこの自然は残して
ほしいです。

113 生き物の保全を考えるよりも生き物と同居しているんだと考える方の生き方をしたい。全
世界は破壊と建設の論争をしています。その中で一部の人間がお金儲をしています。それ
等に協力、同調している人達が居るかぎりこれらの問題は解決しないと思います。

114 非農家、農家共に共通の認識を持たないと環境農業等やっていけないと思う。特に野菜等
回転率の高い物程農薬を使う回数も多くなるから。
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117 今は 70才になり 2年程前より透析を受けています。元気でお手伝いしていた頃を思い出
して、なつかしく思いました。元気で内臓の良い方達がうらやましいです。若い時は自分
で鶏小屋を建ててとりを飼ったこともありました。

118 環境問題は経済的に成立する仕組みが絶対必要。経済的視点抜きで解決はないと考える。
119 答えに困る質問がいくつかあったような気がします。
128 安全で安心出来るものを口にしたいとだれしも思っていると思います。ただ、今の農業は

農協の指導のもと、化学肥料や農薬にたよっているのも事実です。有機栽培も飛び地で行
なっている場合他の田んぼから農薬や化学肥料が混入し、むずかしいのでは？ 高齢化がす
すみ離農者が多く、農協に栽培してもらっている人も多くいます。さる、いのしし、鹿の
害にも悩まされ、自分達の食べる野菜も収穫出来なくて、作る意欲をなくしてしまった人
もおります。このアンケートをどのように利用されるか存じませんが、減反や補助金など
今まで政府が行ってきたつけが表れているように思います。安価であっても不要な中国産
に頼らずに国内産のものがもっと増え、食料自給率が上がることを期待しています。

129 9以降、解答する気ないです。
131 生きとし生けるものすべては自然に戻る必要を感じます。私自身も出来る限り自然に近ず

く工夫をするようにしたいと思っております。
146 農業が大切なことはよくわかりますし、安全、安心なものを食べたいとも思います。しか

し自分で農業をやりたいと思わないのは小さいころ見てきた農業が、たいへんな割に収入
が少ないというイメージがあるからだと思います。農業、農家の地位の向上、意識改革が
必要と思います。みんながもっと農業を尊敬するべきなんでしょうね。

147 農業のこと、農家のことをあまり知らないのでごめんなさい。あまりよくわからなくて…。
ただ身体に安心な食物を口に入れたいのと琵琶湖の水があまりに汚ないので（近くによく
行きます。藻が一杯で…）、以前のきれいな琵琶湖にしたいと思います。

155 老夫婦二人の生活であり食の安全については関心があり努めて安全な品を購入している。
輸入品に頼り国産をないがしろにした国の行政が日本の食を不安なものにしている。“魚の
ゆりかご水田米”大変結構なこと。アンケートは遠回しで煩わしく良いアンケートとはい
えない。

157 お互いによりよい未来を基きましょう！
158 長いよ。人間の生活に直結する問題（食物・水・エネルギー）以外の環境問題には全く興

味がない。
162 食糧品は出来るだけ自給自足が望ましい。輸入品が安いだけで大部分それに頼っている現

状から抜け出すようするにはどうすればよいのか。農業保護政策だけでない。農業への関
心、魅力をいかにして若い人たちに浸透させるかが日本の課題のひとつと思います。

167 経済が発展すると自然 (生き物を含む）がないがしろにされてしまう仕組みにそもそも問題
があるわけで、人間が開発していくところと、自然のままで残していく所を分けてしまう
べきだと思う。これからは税金を使って山の近くのいらない道路を自然林へと復元するこ
とをしたり、山の近くの不人気の別荘地などをそういった田畑にしていけばいいのになぁ
と思います。農薬、添加物など日本の食は危機的だと思う。

178 食は命です。安全ではないお米があるとすればそれを売ることは違法なはずです。その境
界線を国がどう決めていくかによって、「よいお米」の寿命が変わってくるはずです。
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179 安全（健康な体であるため）なものを子供にはなるべく食べさせるようにしてきましたが、
今は年金暮しで、生活も苦しいので、子供も成長し夫婦だけの食事も多くなったので、安
いものを買う事が多いです。ゆとりがあれば安全な物を口にしたいですが。

182 ・このようなアンケートの回答には必ずホンネとタテマエが入りこんでいるもの。どのよう
に処理されるのですか。・何事も適切、ホドホドが大切。農薬、化学肥料が悪ではない。・
米だけの問題ではない。・未だ農だけが百姓のままで“業”になっていない。“農業”とし
てこのようなテーマにどう対応するのかの視点が重要。

184 何げなく毎日食べているお米ですが、毎日のことが環境保全につながるとすれば、やって
いきたいと思います。でも、お金がかかるとどうしても手が出なかったり、安い商品に目
がいくので、値段の差はあまりつけない方がいいと思いました。

190 安全健康に配慮された食品・環境はお金より大事なので大切にしていきたい。
191 作物の出来、不出来に関しては気象条件などが大きく影響してくるので、同じものを求め

ることはできないと思います。ただ「○○に配慮して…」と銘打って作られた物の場合、そ
れを満たす条件（農薬の種類、使用量等）が守られているかいないかが信頼のもとになり
ます。「これくらい大丈夫、かまわないだろう。」ということがない様にお願いしたいです。
ただ、万一基準を超えざるを得なかった場合には、理由を明らかにして販売してほしいと
思います。

194 農業とは全く縁のない生活ですが、農業が国を支えていると、年と共に思います。消費す
る側にとっては、それは新鮮な野菜、旨い野菜、米という形でしかとらえることができま
せん。農家の方や、それを研究なさっている方は又、別の視点でとらえてらっしゃるよう
ですね。私は（個人）“良いとこどり”デス。道の駅で新鮮や米、野菜を知ってからは遠く
てもわざわざそこまで出掛けます。おいしい米、野菜、それが一番です。

195 生産者の方々を指導・監督する方（役所？）が、最近は信用出来ない方が多い様な気がし
ますが、長になる方の人間性をしっかり選んで欲しいと思います。

196 魚のゆりかご水田米、私を含め殆どの人が知りませんでした。後は価格の問題だと思いま
す。流通コスト等おさえて直販でなるべく安くしなければ時節柄売れないでしょう。

198 アンケートが長すぎて途中でやめようと思いましたが、長いアンケートを作って、後集計
する事を考えれば大変だと思い直し全部記入しました。ご苦様です。

199 頁 12の「たかしま生きもの田んぼ米」から、このアンケートに疑問が出だした。特定地域
のものを奨励している様だ。他に沢山の方々が農事に努力しておられるのに。頁 14設問
12以降は回答するのがいやになった。特に設問 12は極めておかしい。主旨が不明。宗教
的にも思われる。調査機関の活動にも疑問を持つ。この結果をどの様に利用するのか？ 提
出しないでと思ったが、意志が伝わらないので敢て提出する。

205 「水田米」というものがある事を知らなかったので、とても勉強になりました。
206 回答をはい、いいえにしてほしい。少し答えるのに時間がかかりました。頭のいい方が考

えられるとこういう結果になるのですね！
214 特になし
215 昔は季節の物は安く売られていました。形は悪くても本当に新鮮でした。今も無人販売で

はキュウリ等曲がった物が安い時は必ず買っています。形より品質ですネ！ 買物時畑で捨
てられている品を見るともったいないと思います。市場に出せない品が安く買えたらと思
います。
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217 食の安全についての知識はこれから生命をうみ出す人々に大切と思います。私達は少々農
薬がはいっているお米を食べてもそれほど影響はないと思う。貧富の差がなく、日本中のお
米はすべて安全なものという時代に早くはることを望みます。そうすればこんなアンケー
トを必要がなくなるのでは。

218 アンケート調査結果の掲載されるホームページのアドレスのサブドメインがなぜ kappaな
のか、すごく気になりました。

224 若干誘導的質意を感じた。即抵抗感。
233 食の安全を考えなければならないのはわかりますが、見た目は同じかそれ以下で高いとな

ると安い物を買ってしまいます。生産者の名前が書いてあったとしても、どこまで信用で
きるか…。（お米や野菜は農家の方にゆずってもらったりしています。

235 市民又は国、行政がもっと応援するようどうすればいいかもっともっと「これは大切なこ
となんだ」と活発に話し合う場を設けるとか、そしてメディアにも頑張って欲しい

244 今の小学校では「環境について」や「地球温暖化について」等、さまざまな学習を行って
います。私ももう少し若い頃に、色々と学ぶことが出来ていたら…と思います。

246 ・アンケートの内容について、日常は関心深く考慮していない様に思った。・40年、50年
前のさま変わりにすっかり慣れてしまい、便利、快適さの裏には、環境が置きざりにされ
ているように思う。・先人の知恵のある生き方、名言を若者達に我々先輩が強く広める役
目があると思います。・こういった活動はどこにあるのかなー。参加意欲あり！！

248 昨年、町の集会所より見える水田にカルガモの親子が列をつくって歩いているのを見かけ、
最近は一時程農薬の使用が多くないのかなあ…と思いながら愛らしい姿を眺めて居りまし
た。結構な研究をなされている事に感心致しましたが、変な質問等があり、少しとまどって
居ります。環境にやさしい事は病気等も起りにくいと思いますのでどうか今後とも頑張っ
て研究や実験をよろしくお願いします。

249 名古屋から大津へ引っ越してきて、浜大津の〓〓〓〓〓〓など美味な食べ物が多くて嬉し
く感じています。普段から有機の食材・調味料をネットで取り寄せている為、できれば朝
市やスーパーで滋賀県産有機 JASの野菜・米・果物が買えると、とても便利で嬉しいので
すが…日本の農業の再生に頑張ってもらいたいです。

250 ・私自身は地球温暖化を止めるのは無理であると思っています。むしろ技術革新により、
より便利な生活を手に入れながら、温暖化と付き合っていく社会を構築する方が前向きで
あり現実的でしょう。削減という後ろ向きではダメです。・環境保全、ここで言う里山や
棚田、漁村といったものは地球や日本の環境がどうこう言う以前に、20世紀の消費文明に
よって変節したと考えられます。消費文明を批判する論調が感じられますが、むしろ消費
文明下においてどれだけバリューを生み持たせた商品を提供することで、里山や棚田など
の価値を高めていくかが課題でしょう。産地の米を長く買っていますが、それは農薬使用
量や輸送における CO2が少ないからではなく、美味しいから買っています。昨今の道の駅
ブームのように、美味しく新鮮で、しかも感覚として「おトク」であれば、環境配慮米が
実は高価でも売れると思います。

251 部分的な取り組みで終るのであれば意味がない。大きな枠組での活動・成果が必要と思う。
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253 無農薬米は理想ですが農業者の知人の話によると、その様な事は絵空事であり、自分の家
で食する米のみ無農薬に近い方法で生産する。そうでなければ商業としての農業は成り立
たないと話していたのを思い、なるほどそれでは農業者も信用出来ないと思う。これは多
数の農業者の言より。

254 琵琶湖を守る為に、通常の（通常の規定は？）半分ではなくて、無農薬・有機栽培にして
欲しい。

255 このアンケートが私に来たのか知りたいです。
257 生産者はたいへんだと思います。我々消費者ができる限りバックアップして、成り立つよ

うにするべきです。それが農業を守り、日本の風景、風土を守ることになるからです。
259 魚のゆりかご水田米や、たかしま生きもの田んぼ米など生産量が増えれば、安くできるの

で、対策を早急にすすめてほしい。近くのスーパーにないので、置いてほしい。米だけで
はなく、野菜なども無農薬などを使わない対策も進めてほしい。その他：年輩の方やイン
ターネットがない方は結果がわからないのでどうしたらよいのでしょうか？

260 環境問題の重要さを改めて認識しました。都市生活者で消費者の立場からしか農業を見て
いなかったが、食糧の自給自足の必要なことを考えると、農業の保護育成に関心を持つこ
とが何より大切なことを理解しました。

262 農家の方は、もっと努力して、コストを下げる事を考える事、消費者はもっと米を食べる事
265 消毒をしているのを見かけるので配慮しているとは思えない。
266 現在、食に対する安全性信頼性があまりにも欠けすぎているようです。いかに良い品物と

言われても信頼性のおけないものは買うには値しないと思われます。環境問題についても、
根本的にもうけ主義を変えていかない限り、解決にはいたらないものと思います。

267 今お米を作っている方は高齢者に付、田畑があれている。もっと若い人の力を注入して下
さい。

272 自家使用の場合は無肥、無農薬を選ばれるが、他人販売される物については例外でないよ
うですが、いかな物かと思います。

275 滋賀県はおとなりなのに、魚のゆりかご水田米、たかしま生きもの田んぼ米のことを初め
て知りました。近隣の取り組み等、知る努力をしないといけないなぁと実感しました。

276 自然環境の大切さは個々人のポリシーによるものです。農業生産等ももうけ主義も必要です
が所得の分配からすればいつも底辺だと思います。それだけに自分なりのポリシーをもっ
て取り組んでもらえればと思います。特に若い人達にこのことを理解して頂いてほしいで
す。これからの第 1次産業は新しいポリシーをもった生き方、所得に対する認識をもって
取り組まなければならないと思います。そこに新しい生活が（生き方）生れてくると思い
ます。

278 このアンケートに答えて初めて「魚のゆりかご水田米」「たかしま生きもの田んぼ米」の存
在を知りました。

279 “子どもは社会の宝物”子ども達に美しい地球を残すことが私達大人の重要課題です。と
りわけ、食の安全について、自然農法による野菜作りに期待します。“食育”の取り組みは
地域をあげて健康第一の意識向上に努めていきたいと思います。

290 生涯の内、農家の産物で生存して来たのは間違いが無いが、農業関係の経験も、親しい友
も無く、違う仕事で頑張って生きて来たので、人間の分担業務なので、お互いに頑張って
行きましょう。
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294 自然を守るための生産と美味しい物をつくる生産は同じでしょうか？ それが同じになる工
夫が一番必要と思います。Ecoカーが売れているのは ecoしてる満足感＋ガソリン代↓で
サイフにやさしいという現実なので、ecoだから高いで良しは？？？ です。ただ ecoに対
する自己満足で購入するかもしれません。

295 結構地球環境について考えている方かと思っていましたが、こうしてアンケートに答えて
いると、いかにいい加減か分りました。13の主旨は何ですか？ 必要なのでしょうか？

296 発ガン性という言葉がまかり通っているが食品添加物を使用した為のメリットを軽く見過
ぎていないかと思う。チクロ等はメリットの方が大きかったと理解している。

298 このアンケートで、毎日なんとなく食べてる「お米」について考えさせられました。
299 高島市の病気の犬の問題ですが、田畑に入っていないかすごく心配しております。どうし

て強くうったえないのか疑問に思います。新聞等ではっきり出してほしいと思います。
301 今の農業は機械化され過ぎていて、一家に 1伐、1年間で長くとも 1週間使うだけ。これ

でお米を作るもっと良い農業は出来ないのかと思う。田（休こう田）がありすぎる。そし
て税金をもらう。家は皆さん大きい。年金生活者はうらやましい。

304 頭の体操は不要です
306 （13）の 1と 4の質問てイジワルですね…待つ時は多く貰って返す時は少なく返す…エゴ

丸出しなカンジ。エコでなくエゴ。マスコミも環境云々言うのならまず放送時間短縮とか
自らやらなきゃ。滋賀の“〓〓〓”？ 田んぼつぶして何がエコ？ エコって付いていれば
認めてもらえるという考えに皆がおぼれて、快適な生活そのままでエコなんてあり得る訳
ないでしょう。本気で地球のコト思うなら原始時代の生活しなきゃ…ですよね。私はそこ
までできませんが。

308 このアンケート結果を何かの機会に発表してほしい。
312 毎日おいしいごはんを食べられる事が幸せです。
314 もう少し簡単なアンケートの方が良いかと思います。途中で邪魔くさいなぁと思いますね。

アンケート内容が何が言いたいのか良くわかりませんね。借金や金銭問題まで必要ですか？
なんだかおかしなアンケートですね。ほんとに滋賀大学ですか？

315 現在友人がやっている根圏活力農法の健康米を食しています。5kg3000～4000円ですが農
薬や化学肥料を一切使用していません。今年は玄米食味スコアが 90点位と聞いています。
将来はこのような無農薬の米がもう少し安くなり流通することを望みます。

318 私の実家は農家です。父が死亡した時、相続税でとてもこまりました。土地は売れないし、
税金免除を受けるには、20年間農業をすると言わないと免除されない。しかし、田んぼの
まわりは、マンションが建ち子供は、昔の様に農協に買ってもらえず、農業収入は肥料を買
うだけ、あとをついで農業をしたくても、続けない。農業の実態ももっとあなた方は知っ
てからアンケートをしなさい。理想よりも現実　皆、生活がある。

321 地球環境のため各人が出来ることを実行すべきと思っています。が、強制はだめだと思い
ます。

322 皆が色々と考え活動をしている様子が目に浮びます。続けてゆかれます事を望みます。
325 「魚のゆりかご水田」と書かれている田んぼを見たことはありましたが、そのお米が売ら

れているのは知りませんでした。環境問題は受け身ではなかなか知ることや考えることが
できないですね。
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327 私は京都市で一人暮らしをしていますが、実家は大津市です。実家では、ここ 2年前から
畑を借りて無農薬で野菜を作っています。葉物などは虫がつくことが多く、初めは食べる
のに抵抗がありましたが、きれいに洗えば、安全で安心して食べられるので、最近ではスー
パーで野菜を買うことも少なくなり、実家から送ってもらっています。口にするものは安
心して食べられるものが一番だと思います。昔は日本産、国産なら安心だと思っていまし
たが、最近はあまり信用できなくなっています。残念です。

331 設問に適切でない点がある。特に「魚のゆりかご水田米」
335 今すぐに理解が出来ないものがありまよいましたが我々は多くは食べません。少しでもお

いしいものが食べたい。
337 野菜などは農協で生産者表示のものや道の駅で買うようにしています。又、自分でも一般

的なものは作っています。私は一人なのでお米はおいしいものを食べたいとは思いますが、
やはり出しても良い金額とは頭の中にはいっていますので、絶対においしいと聞いていた
ら買いますが、考えてしまいます。

338 米、野菜、農産物、酪農、すべての食に関する事は消費者と共に考える問題です。かつて、
虫のつくような野菜や大きさの揃わない果物を排した消費者が今度は「安全」「美味」を追
求している。町の中で便利に生活している者が生産するということを真剣に共に考える問
題です。が、この不況の中で安売競争が激化し、又もや農業を押しやらないか心配もしま
す。国は本当に「食」を国家の柱に据えるべきだと思います。

339 生き物の保全に配慮して作られた米でも美味でなければ買わない。十数年前米不足で無理
やり外米を抱き合わせで購入させられたのにこりて、直接生産者から購入する方法を発見
して以来、直接農家より購入しています。ブランド米ではないですが、とても美味しい米
です。一方マキノ町「朝紫」は黒米ですが、5kg／ 5500yenもしますが最近購入していま
す。「ブランド」で売るよりも美味であることが必須ではないですか？

342 個人の米穀店で“こしひかり”を毎月、購入していますが、はじめて知った事もあり、勉
強させて頂きました。これからお米の見方を意識して食べようと思います。

345 答に対して自信が持てない。いい加減な回答が何件あった。
351 学校教育におけるカリキュラムの充実。
352 高年齢になると、このように複雑多岐にわたる質問では抵抗を感じた。調査の目的、意義

には共感できるが、もう少し、気軽に取り組めるようにされたらと思っている。
361 近くのものを食べられたらそんなに過量の農薬等かけなくてもいいと思います。外国から

持ってくる間にいたまないようにしたりするのにも薬品を使う事になるのでは？ 地産地消
を推進すべき！！

366 太陽発電、LED照明、等に関心があり、機会があればやってみたいと思う
367 実際の農業の現場を見ていないので意見としては言えないのですが、私達の知らない所で

いろいろな努力がされている事に安心していますが、もっと私達にアピールしてほしいと
思います。農業国の復活に期待しています。

377 米は安全なものを買いたい。食品でもそう言える。が、値段の割に味がともなわないと残
念である。

381 主人が土地をお借りして家庭菜園をしていますので、薬品などはできるだけ使わないで作っ
ています。
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382 何年か前にも南草津の〓〓の前でアンケート用紙をいただいて、後日返送しました。これ
で二回目ですが何かご縁を感じます。難しいことはわかりませんが、環境のために身近で
出来ることは心掛けてやっております。ご苦労様です。

383 一般的に言われている環境に良い行動は本当に良いことなのか確認が必要
386 食料自給率を大幅に上げる必要があると考えます。そのためには個人経営の農業システム

では限界があり、会社組織による大規模農業が良いのではないでしょうか。農業で働く人
も会社員としての福利厚生を保証され、労働時間、休日、休暇等もきっちりとれる必要が
あります。戦後、自民党の票田として個人農家を保護してきたつけが日本の農業をダメに
していると思います。

395 最初めんどうだなぁと思ったのですが、「魚のゆりかご水田米」も知る事ができましたし最
後の方は楽しく自分を知る事が出来ました。子供の将来の為環境はよくなってほしいです。
いつまでも安全なおいしいお米を食べてほしいです。乱筆ごめんなさい。

396 実家の近所にはアイガモを田んぼにはなし、虫を食べてもらうという「アイガモ米」があり
ました。初めて聞く事が多く、とても勉強になりました。農家の高齢化が進み大変でしょ
うが、頑張って下さい！

398 日本の食糧自給率を上げていけば（農業人口をふやせば）それが一番の近道のように思い
ます。公務員をへらして、国が失業者をやとい空いている農地で農業をさせるのがよいと
思います。

402 お米は主食で毎日食べるものですから、出来る限り無農薬のものをと心がけています。生
産者は苦労して作られるのですから、少々値段が高くなっても仕方がないと思います。安
心、安全、を得ることは、無償では無理ですから。

404 毎日、人間が生きていくのに、必ず必要な「食」安全であってほしいが現実、白菜など間
から虫が出て来ればあそこの店は行かない～となってしまう　いずれ体が薬づけのように
なってしまうんだろうなぁーと思う。でも今現在そどうすることも出来ない…？

407 確かに年々温かくなっている。本当に地球環境が悪くなるなら問 1の 1の（8）に結論は
出ている。2，3とかで茶をにごしてエエ子ちゃんぶっている。だけでこんなのしたって何
の後にも立たない！ CO2の売買など良い例だ。絶対量が変わらないのに！ →自分達は何
かの立っていると思っているだけ！ このアンケートもその一例かもしれない。しない方が
CO2は少ないはずだ！ 行き着く所まで行かんとこれは STOPしないと思う（私の結論）。
米の話は市場が決める事であり、アンケートでは決まらない。13のおまけで CO2が増え
ますよ（13がなければ CO2は少なくて済んだという事）。こんなアンケートぐらいで何も
変化しない（烏滸がましい！）ガンバレ／今、気付いた。米の調査だったのダ。私は温暖
を中心に思っていた。まずいアンケートのやり方の一例だ！ 米なら米一本に絞れ！

412 戦争を経験したものとして、（一家で疎開経験、農業経験あり）農というのは、生産手段を
持つことである。雨と太陽に恵まれて、植物が生育する土地と、自身の体力という確かな
生産手段を持つことで、本来飢える事はない。工夫次第の業であると思っている。厳しい
時代になればなる程、確かな業である。

416 生き物を守ることが私たちの体を守ることである。地球にやさしい農作物をたくさん作っ
てくださることを望んでいます。

421 頭の体操は何をききたいのかわからない。問 2の（3）（4）は性格、好みの問題で熱中する
ものがないから自然志向でないとは言えないと思う。
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424 ・このアンケートの結果が、環境や食糧自給に生かされることを望みます。・田んぼの多
面的な役割について学生時代に知ったが、自然災害が多いこの頃、予防できるものは予防
して税金の効果的使用をしてほしい（治水等で森林・田畑等の手入れとか）・日本の中の格
差、世界の中の格差を何とかなくしてほしい。

425 滋賀県附近をよく出かけます。お米の耕作地を見れば無農薬・有機栽培出来ると思います
か？ 戦後今日まで農協と農家の関係を見聞して来ましたが、昨年の農薬の量を比較して半
強制的な納入があったと言う事と、もっと農協の作物に対する姿勢を変えねばなあと思い
ます。今日になるまでどんなものを私達が口にして来たかと思うと今さらと言う感じです。
農民の方よ農協にたよらず消費者ともっと近い距離になるように、出来たものは無送別品
でよいではないですか。作物は汗と油のたまものですよ。

427 自給率を向上させるべき。
428 10の質問以後は環境と生きものの配慮とどう関係があるのか。お茶が一服入っているので

回答します。
431 「魚のゆりかご水田米」始めて知りました。生れが富山県で立山からの雪どけ水でお米は

おいしい食であたり前でしたが大津市に来て水がまずく魚はおいしい物食べられず米も多
山食べられなくなる年令となりました。少しの量でもおいしかったら良いと考えてます。
がんばって少しでも安い米を皆さんへ

433 特になし
437 山のお米はうまい（水）。中仙道より上の棚田で作った米はうまい（土）。昔の人は琵琶湖

に近い砂地の米はまずいと言っていた。魚が遡上するのは琵琶湖の近辺が多く又、水が山
水より悪いので上等の米は出来ないと聞かされた。

438 私は農業生産者ですが総論賛成で各論での無力感は否定できません。やはり、収穫（収益）
も大事なファクターです。この部分で、今は明確な頭の整理ができません。以上が正直な
気持です。今日のアンケートは大きな意識喚起にはなりました。

439 パートですけれど、ふだん仕事しているため、食や農業、環境などに考えることが少ない
と思います。日々の生活で精一杯で申し訳けないと思いますが、これが私の今の現実です。
すみません。

440 『生き物の保全に配慮して作られたお米』←認知も少ないしアピール不足では？
442 店頭では白米が主体ですが、なぜ玄米が店に並ばないのでしょうか。環境も大切ですが、栄

養も主体的に考えるべきではないでしょうか。我家では白米／玄米を交互に食しています。
444 このアンケートで知ったことや思い出すことがあったので、やはりこういうことはきっか

けが大切だと思います。できるだけたくさんの人にたくさんのこういった現状を知り考え
る機会があるように今後だれかが働きかけないといけないと思います。

446 生物に配慮して作られたお米の存在を知りませんでしたが、どこで売られているのでしょ
うか。

449 農業は規制が多すぎる。農地法などは悪法と思う。流通コストも高すぎるのではないか。
451 生き物に配慮すると言う事は安全な食材にもつながります。消費の面で応援いたします。

がんばって下さい
452 お米の購入は生産地と無洗米であることを基準にしています。
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453 すべての農作業を牛馬の補助によって、又牛馬の産する糞尿で人糞尿で営まれた営農の過
去。いまは機械化され省力化され能率的に行なわれていますが経費がかさんで経営を圧迫
しています。しかし農は重労働です。すべて原価を償うものでなければ経営は成り立ちま
せんが、それが現状では無理です。（規制緩和で外国産）かつて「農は国の大本なり」と称
されていましたものが無効と化しました。私は農地を借用して野菜を作っていますが、農
薬を使わずに大根、白菜、キャベツ、西瓜、茄子などは生育できません。無農薬とはどの
程度の薬効を差すのでしょうか。大津市内で鳥獣害（鹿猪猿カラス類）が多発。このた
め防除網、針金、柵等々に労力とかなりの経費を要しています。　不法投棄のことをもっ
と□□□県民運動としてキャンペーンすべきと存じます。

454 近江米はおいしいですが、琵琶湖が汚なくなったら食べられないので、もっと税金使って
もきれいにして欲しいです。

459 大津市瀬田地区は昔より農業を主にやって来たが近頃は住宅ばかり目立って来ている。が、
子供達の育成に農業をある程度残しておいて情操を育てる環境に（自然と緑）してやりた
いと思う。なのに固定資産税が宅地なみ課税で反当り 11～13万。公道に面しない農地の
真中でも同様である。反当り米のねだんが 8俵で約 8万円である。税が 12万だと 4万損
失。そして肥料代、農薬代、機械代、燃料代、人件費すべて損失である。この現状をいか
が世間の人は考えるのか。50年前には考えられなかった事である。農地は水害に対しダム
となる。若い世代はどう考えるか？ 食糧自給率の貧弱化。採算の採れない農業。苦労ばか
りで結果の少ない農業。とりあえず農地の課税は少なくして欲しい（50年前の昔の様に）。

460 おいしいお米を食べたいという願望はありますが、買い物では価格重視してしまいます。
でも本当はおばあちゃんの家で食べれるようなモチモチのおいしいお米を取り寄せてでも
買いたいです。あと、仕事が忙しく家事を短時間でやりたいため「無洗米」を買ってます。
無洗米でもおいしいお米があれば買います！

462 環境問題は市民の意識改革が大切です。早寝早起、エネルギー資源の節減、マイカーの自
粛等々、出来ることを継続的にやって行こう。

463 自分自身思う様に出来ていないが一人一人の心掛けが一番大切と思っています。
464 環境問題は重要だが、最近のエコブームはおかしい。本当に CO2が温暖化につながるの

か？ 温暖化は本当に悪か？ あれだけ騒がれていた「ダイオキシン」も今や「ほぼ無害」と
判明した今、エコブームに疑問を感じる。

478 現在世界的に見ても環境が破かいされつつあります。人間が自然を人間の思い通りにした
からだと思います。行きすぎた面が多くなっていると思っています。便利になる事は有難
いことですがその反対もあることです。これからの自然を正しく見て生きていかねばどん
な事になるかと不安です。子孫のためにも偉い方々は真剣に考えていただきたいと思って
います。

479 題材となっているお米の価値があまり伝わってこなかったので、いくらなら買うかの回答
は価値と価格の天びんにはならなかった。いくらなら、捨てても痛くないかという感覚の
回答だと思います。
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481 環境、生き物、人体に当える影響は少ない事にこしたことはないと思います。そうなれば
割高になるのは当然だと思います。全国に使っていない田畑等（高齢の為、後継ぎがいな
い人）等の原因があると思いますが中国の輸入毒入、化学物質の入っている品物等を考え
ると今がよい機会だと思います。生産者の方が安心して生活できる位の収入は考えなけれ
ばいけないと思います。ただ安いばかりがいいとは思いません。その物にあった値段が必
要と思います。私の住んでいる近辺では田んぼに家庭排水で作られた米が農家の人が作っ
ていると知人から聞いてびっくりしました。余けいなゴミを出さない、私達に出来る事は
どんな事なのか情報を伝えてほしいと思います。

483 生態系や環境保全は重要ですが人間の生活ありきです。農家の方々の生活を守りつつ、我々
消費者の負担を増やさないことが重要と考えます。

487 高校で教師をしています。今、ちょうど環境問題について勉強しています。こういう取り
組みが行われている事も伝えたいと思います。

491 「魚のゆりかご水田米」や「たかしま生きもの田んぼ米」のことがわかり、これからお米
の購入時には、そのことも意識して見るようになると思うので、参考になった。自分が子
どもの頃育ったような野山や田畑、川などが今、住んでいる所の近所にはあるが、そうい
うかけまわれるような環境が今、これからの子どもたちにもあたりまえにあるように願い
ます。外でいっぱい遊んでほしい。

493 1ツの行動は大切であると考えられるが、それが絶対ではなく、幅広い範囲を考えて行く
べき。今の農家は所謂「勝ち残った大農家」と云う印象が強く、一般に広く迎合されてい
るとは感じられない。サラリーマン層に理解を得られるような運動（？）をすべきではな
いか。

500 （「生き物の保全に配慮して作られたお米」を指して）皆が贅沢と思わない世の中が“豊か
さ”の理想ですね。

502 安くておいしい米であってほしいです。
505 プレミアムな米には、プレミアム価格が相応しい。それなりの対価があって良い。消費者

はきっと評価するはずだ。但し、信頼は裏切らないように。
511 実家がお米を作っていてお店でお米を買ったことがないのであまり参考にならないかもし

れませんが、大学の卒業生なので協力させてもらいます。うちの実家のように兼業で農家
をやっていると、少しでも時間を短縮したいので、環境によくても時間のかかる方法をと
るのはなかなか難しいと思います…。

517 今様なアンケートは初めてでしたが「魚のゆりかご水田米」とか「たかしま生きもの田ん
ぼ米」が有ると初めて知りました。設問が少し多いかと思いますが、良かったと思う。琵
琶湖のために「ガンバッテ」下さい。調査員みなさんへ

519 何かのお役に立てるのならいつでもアンケートにお答えします。びわこの為にガンバって
下さい。

520 アンケートの集計結果は新聞に公表してほしい。以前学生のアンケートがあったが未公表
のままだった。

522 農家は自分の食べるお米は無農薬とか魚のゆりかご水田米とか言ってるが実際は出回って
いる野菜無農薬で虫がつかないはずがない我家も家庭菜園やっているが消毒済や農薬等や
らなければ白菜やキャベツは網目状態になる　回りの田の米はどの田も農薬散布している
　以前よりは回数も臭いも減ったが（；；）
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523 環境の事を考えてる生産者はやさしい方だと思う。親頼して安心して子供達にも食べさせ
られる。どんどん生産者の顔を出すべき！

525 どんなふうに作られたお米なのかをちゃんとお店で表示してもらえたら、お米を選ぶ時の
参考になると思います。PRは大事だと思います。

531 流通コストを低くするため地産地消に参加、推せんするような施策を工夫していただきた
い。これが環境保全にも大いに役立つと考えます。

533 実家から手作りの米、野菜をもらい、大変な作業をして作っているのを見てるので、大切
に美味しく色々な料理をして、食べてるのでとてもありがたい。年をとるにつれて、野菜
が美味しく感じられる。肉・魚・野菜のどれか一つしか食べれないとしたら、私は野菜を
選ぶ。

537 特になし
542 魚のゆりかご水田米～コストアップするという前提にはどうか、疑問があります。
543 「魚のゆりかご水田米」や「たかしま生きもの田んぼ米」のことを知れて良かったです。今

度見つけた時には購入したいです。ありがとうございました。
549 環境に考慮した取り組みは大切と思う。米ばなれが進んでいるといわれているがそういう

風潮に流されず、たとえ少し値がはっても安全なお米を作ってほしい。あまりにも簡単便
利なものに走りすぎるのは未来の食事情に危機感を覚える。こういうアンケートがもっと
広まればいいのにと思います。頑張って下さい！！

552 良い物（お米）を多くの消費者に提供する。そのために高くても良いという考えで行なう
とダメだと思う。良い物を安く提供することが大切だと思う。

556 生き物の保全だけでなく、食べる人の為に農薬、化学肥料を使わないという、視点で考え
て頂きたいと思います。

560 田にはダムの機能が有ると思います。休耕田を復活させる様に、当面は米以外の作物でも
良いので努力してほしい。農家が生活できるだけの米価と希望がもてる保障（税金でも可）
をしていかなければ自給率は上らないと思います。

561 どんな物もお金で物を考えないで、ある物を利用してアイデアを使って、農作業の方法や
肥料の種類や生き物とのかかわりなど考える楽しみもすごく大切だし、子供たちに伝えて
いきたい。

562 問 4の（4）（5）の農産物直売所の利用の設問ですが、利用したいけれども地理的な問題や
車がないことで利用できないので不本意な回答になりました。利用したくても利用できな
い人のアンケートが欲しかったです。

565 自分が環境に対しての考えが具体的にない事に気づかされました。このアンケートでゆり
かご水田米の事や生きもの田んぼの事を初めて知る事ができました。

567 飲食店を経営しているのですが、減農薬・減化学肥料の岡山県産米が 5kg=1250円です。味
もいいですし、色、形も良いですよ。もちろん米屋を通じて販売していただいてます。北
海道産のキララなどひどいお米もありますが、今、丹後産の Aランクなど、お米の質や安
全が向上する中で、値段の質問をする事自体がその地域の事を先にもう少し調べられた方
が良いのではと思いました。
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568 地元では、米と果物農家さんが多いのですが、高級果物は割高であっても直接に生産者の
所へ遠くから来訪して購入されたり、通信販売などで飛ぶように売れているようです。生
産者との信頼関係もあるのでしょうが、やり方によって活気ある世界ではあるなぁと思い
ます。

577 私自身非農家に育ちました関係で見てはいても体験はごく少なくかかわりも少なかったの
で知らない点も多く、記入には少しいいえ多くとまどっていました。でも、農業はとても
大切な職業で基本的に重要性が高いと思っています。

580 ブラックバス、海操モー　夏はモーがくさって琵琶湖の回りを歩けません　かみ付きがめ
が多く行ます。

585 よく理想と現実の板バサミを感じます。頭では良いと分かっていて、自分に出来るエコ活
動や省エネはかなり心懸けているつもりですが、いざスーパーでお米の価格を見ると、ど
うしても安い方に目がいってしまいがちです。かなりのプレミアム感を出して美味しいと
TVでも評判、とかならやっと買うかなぁ？ 位です。

586 各個人がしっかりと意識を持つこと。
588 私の農家に対する考えとして、農業一筋で生計を立てている方に対しては最大の援助をす

べきと考えます（冬場出かせぎに出られる方）　ただ兼業農家サラリーマンで休みの日に
田畑をする人

594 このような活動をなさっている方々には本当に頭が下がり、今のところ消極的で常に受身
である自分の日々の過ごし方を考えさせられます。ただ、しばしばご自分達の正しい信じ
ることにのめり込みすぎ、（誰にでも同じように当てはまらないと思うのですが）「他の人
も幸せにならせてあげたい」という気持ちは十分理解できるのですが、ややカルト的な空
気を感じ、足が遠のいてしまうことがあります。

596 生き物の保全のために努力して下さっている生産者がおられ、それに対する手間や苦労を
考えると値段が高くなってもしょうがないと思う。しかし、消費者としては、不況下、や
はりあまり高いと正直手が出ない。ここのバランスがとれることが理想だと思う。

598 生き物に配慮して作られたお米など、店頭などでもっと宣伝した方が、もっと流通すると
思います。

599 農作物を作るのは大変手間と心を掛けなければいけない重要なお仕事です。人が食する物
の大切さ、生産して下さった方の熱意に応える食べ方を、幼い頃から「食育」として教え
ていかなければ、生産者、消費者両者のバランスがとれないと考えます。子供に食べさせ
る食品は素材にこだわり、手作りで、心と手間をかけて、楽しく美味しく食事をする事の
大切さを忘れずに暮らしていれば、良い方向に進めるものにと…現実の食生活を顧みると、
皆が心持ちを変えなければいけない時期に来ているのではないかと感じています。

600 普段の生活をみなおして、私にできる小さな努力をして行きますので、専門分野における
研究、運動等の活動、頑張って下さい。

605 昭和 9年生れ、75歳です。現在は食べ物が豊富に出まわり、加えて人々の□□は世界中の
食べ物にも強く心を泳がせております。私などは今だに、御飯食の折が最も食事をしたと
いう気分になれますが果して若い人達は？ 　子育ての頃、御飯は 1口でよろしい副菜を
多く攝る様にと指導されて来ました。以降、食べ物について色々と学説 etc有り TVのけい
もうも多いですが、僅かの経験やデータなどで人々をほんろうされませぬ様に学者、研究
者のお方方にお願い申し上げます。
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607 農産物についても、産地偽装が多く、もう一つ信用できない。中国産を日本産と偽ったり
した例が多く、スーパーマーケットでの表示自体が信用できない。スーパーの仕入担当者
は、仕入の時に納入価格から中国産であることを知っている筈であり、罰則をもっと厳し
くするべきと考えます。

608 「生き物保全配慮」と「外来種駆除等々」このバランス取り作業が問題ではないか！ 頑張っ
てやるしかないと思う。

609 環境に配慮した生活習慣や農業がすばらしいものである事は間違いないでしょう。しかし、
それが一般に浸透するためには「その方が得だ」と感じさせる何かが必要でしょう。もち
ろん金銭に限った事ではありません。農業の場合、農産物の品質に有意差が無いのであれ
ば苦しいでしょう。あとは政治的に判断されるべきでしょう。

618 たかしま田んぼ米はじめてしりました。
619 「魚のゆりかご水田米」等のことを知らなかった。ごはん（米）は毎日でも食べたいが、値

だんが安いにこしたことはない。（もちろん安全な物は最低条件ですが）
620 これから将来については、食物等が一番大事な時を向かえると思いますので出来るだけむ

だをなくして生活をしていきたいと思います。（ご苦労様でした。）
621 研究がんばって下さい
630 琵琶湖の藻をなんとかしてほしい（夏に発生するにおいが大変）
631 元々無農薬米を県内（？）県外を問わず購入していたり減農薬米を購入しているので、そ

れがこのお米に該当していないから無意味。
633 手をかけ暇をかけ、自然や地球のために安全な食品を作って下さる人々には頭が下がる思

いです。このアンケートを機に子供達と自然環境について話しをすることができ、ますま
す地球を大切にするよう心がけようと思いました。ありがとうございました。

634 食の安全を見直してほしい。
635 私の会社もいろいろ環境に取りくんでいます。調査ごくろうさまです。
636 野菜は農協や地域の農家の人が売っている物を買っていますが、本当に農薬が少ないか？

疑問に思っています。100年に一度といわれる不況の中、良いと思っても高値な物は選択
出来ません。安くて身体に環境に良い品物の出されるのを期待します。お米は地元仰木の
方から 30g9000円で日本晴れ？ かキヌヒカリを購入しています。

640 （総論）食料問題は人口と密接な関係がある。少子化が進行し、さらに人口が減少すると
（たとえば数千万人の人口）食料は自給できるようになる。現状のように半分以上輸入に
頼っているようでは環境へのこだわりも定着はむつかしいと思う。自給できて始めて環境
と食料の関係が地についたものとなる。（各論）食品は、野菜、果物、魚、肉等々あり米だ
け「こだわる」つもりはない。米に「こだわる」なら他の食品もこだわる必要あると思う
から、他の食品で環境にやさしい食品を摂取することはむつかしい。（環境問題について）
マスコミからの情報が主であるから、以前騒がれていたダイオキシン、環境ホルモンの問
題はその後どうなったか。今は検証し易い地球温暖化ばかりが話題になっている。マスコ
ミに偏向があれば「研究機関」は正すべきである。

642 稲をみると手間がかかった様な田だと思う育ちかたをしてきました美しいなと　今は何か
大ざっぱで人手が足りないのかと思います　でも一生懸命食と環境にがんばっている人達
がいらっしゃる事を知り、大変嬉しく思っています。

644 こんな！ アンケート取りしたところで！ 何が変わるんですか！
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649 後世により良い自然環境を残すためには、今日迄に壊した分を戻すことを考えると、便利
で楽しかった分以上の不自由な生活を互いにする覚悟が不可欠です。工業製品の人件費は、
今後も益々海外にシフトするので、内需の主流に向け農業へのシフトを国策とすべきです。
汗をかく労働の尊さを認識し合うことが大切です。ご苦労様です。

651 休耕田に何か（麦、ビニールハウス）作ってほしい。山をせいびしてほしい。まつたけを
たべたい（日本製）農家のまわりに「どじょう」がすむようにしてほしい。漁業関係の人
とも一体してほしい

653 無農薬栽培では量産不能と思われる。市販されている農薬は生物に対して安心・安全と思
われるので、気にせずまた労力、肉体的にも効果があり、低価格な作物が提供されれば良
いと思われる。

654 新米を生産者から直接購入しているにもかかわらず、あらかじめ新米の精米日を指定され
ていた日よりずっと早めに新米といって偽装された経験があり安全性ということに加え信
頼を農業に従事されている方に求める

658 頭の体操は環境アンケートとの関係はあるのですか？
661 年間 210kgのお米を生産者とけい約して買っています。お米の消費が大へん多いので環境

問題や自然保全に関心はあるのですが、価格は一番大切な条件なのでこのスタイルはくず
せません

662 私は北陸の金沢や新潟米を買う時が（30年）各々あります。お米に甘みがありおいしいか
らです。最近やっとシガ県に住む人だからと近江米を買う様になりました。

667 食べものは地産地消が理想だと思います。自分でご飯を作るために買いものに行くように
なって、初めて、産地を見るようになりました。地元産を選ぶようにしています。でも生
き物の保全に配慮しているお米等は、身近に生産者がいないとなかなか浸透しないと思い
ます。もっとアピールも必要でしょうね。このデータをまとめて終了。。ではなく、大いに
活かして頂き、研究を続けていって下さい。

670 現在のお米は私達子供時の味とちがっておいしさがすべてダウンしていると思います。特
に思うのは自然の変化があると思います。生きている限りおいしいお米が毎日食べたいで
す。アンケートありがとうございました。〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓
〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓〓 62才です。ありがとう

671 いくら環境に優しくても生き物に良くても米の味がまずいなら何もならない　先立ものは
味！

673 調査票を書く事によって、改めて環境と食と生活を考える事が出来ました。日常の生活で
は健康であって一日の終わりに感謝する事はあっても環境のありがたさは解らなかった。
しかし少し前に比べて川等のビニールゴミが減ったように思い、もっともっと美しい環境
になってほしい。

678 自分としては高いお米はなかなか買えないが、気を付けて買う人達もいるので生きもが保
全されていれば安心なので続けられたらいいと思います。

683 シガ県のお米に関する取り組みも名柄米も知りませんでした。マスコミに乗らない物は知
名度が低いのが現状です。年収の低いお米好きの家庭は、あまり高いお米は買えません。
良いのはわかっていても、買えないのが現状です。もっともっと地球のこと、環境のこと、
考えて、実行したいのですが、ゆるされない現実がさびしいです。
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685 若い頃農園（ブルーベリー）にパートで働いていました。オーナはぜったいに無農薬で農
業をされていました。今でも変りなく農園部が従事されています。

686 たまたま卒業生でした。がんばって下さい。
689 特になし
691 身体や環境のことを考えているつもりでしたが、結局は安いものに走っている自分がみえま

した。梅こぶ茶が入っていなかったらアンケート返してなかったです。とても美味しかっ
たです。お米づくりがんばって！！ どこかで見かけたら 1回くらい買ってみます。

693 水の安全から考えるとタバコの投げ捨てによる汚せんが心配である。そして、車の洗車等。
701 現実とはなれた答えが出ます。生活の厳しさを感じさせられます。
704 私の郷里では殆どが兼業農家でした。実家は飯米分だけを耕作しあとは農地をお貸しして

おりました。農業も会社方式になればと思います。暇を持て余す元気なシニアの方が多く
おられると思います。いろんな方面でボランティアとして活動できる場があれば私も参加
をしたいものです。

705 現在の日本は利益の追求ばかりで自然環境に対する考えがなさすぎます。自然環境を考え
るなら、まず無だをなくす事から始めて、人間が本来の豊かさとは何か考えるべきである
と思う。環境を良くする為に環境を破壊していないか、日本国民が考える時代が来ている
ように思います。

706 年収とか賞金に関する意識調査と農業、米にかんする調査との関連がよく判らない
707 以前、テレビでたかしまのお米のことがありました（確か、たぶん）が、宮崎県のように

どんどん PRするのがいいと思います。滋賀県って何事に関しても控えめ過ぎてもったい
ないと思います。

711 自分自身としては、口に入れるものになるべく不必要なものは入れたくないです。お米や
調味料等、せめてここまで…というのを使っていきたいと思っています。（しょうゆだっ
たらタルでねかせてあったのとか、油だったら玉しぼりのとか…。小麦粉はせめて国産と
か…。）お高くついてしんどいですけどネ！

715 “魚のゆりかご水田米”と“たかしま生きもの田んぼ米”を知り、買って食べくらべてみ
たくなった。

717 農業について…問題は流通関係にて「きれいな」商品を作る事、見ばえが良い製品を良い
とする前提にあると思う。すべての人が「虫くい」が悪いとしてなく、マスコミも含めた
流通関係の意識変革、ルールの変更があってもよいのではないか？ ※テレビ等によれば規
格外の製品を料理して提供している（安く）例があるようだ。

718 食の安全と食料自給率をバランス良く確保することが大事と考えます。お米は最も重要と
考えます。家庭菜園を自治会レベルで取組み発展させることが夢です。但野菜のみです。

720 私自身は安全でおいしい食べ物を望んでいます。大変だとは思いますが、生産者の方々に
はがんばっていただきたいと思います。お米は大好きなので、おいしければアンケートに
答えた金額より高くても買うと思います。

721 自家米は作っています。こだわり米は大変手間のかかる事は知っていますが、味が普通の
コシヒカリと同じだったら買わないと思います。お米は買った事がないのでわかりません。
生き物や環境の為に無農薬の野菜やお米を作っておられる方は尊敬します。

724 安全なものを食べるには手間がかかります。感謝の気持を忘れることなく食べたい。
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730 来年度 COP10が日本で開催されることからも、生物多様性について、皆が考えることが重
要と思います。

733 私のアンケートでお役に立てればうれしいです。何もお手伝いできまえんが、消費者のた
めにもいろんな研究頑張って下さい。

738 最後に近づくほど、このアンケートに不信感を持ちました。
740 魚のゆりかご水田米とは、いままで一度も買わないので買物の場所はどこだかわからない

のですが、ビラを見付かりません。
742 野菜などスーパーで買った物と祖母が作った物とでは味が違うと子供がいっています。手

間がかかる分、おいしくなるのではといっていますが、自分が作るとなるとにが笑いして
ました。

746 多少高値でもヤサイ類は国産の物を買うようにしています。スーパーでも一時より外国産
がなくなって、ほとんど国産の物が売られるようになって来ていると思いますので、安心
して買い物ができるようになりました。

748 P5の「自然農法」というのは、何をさしているのでしょうか？ 自然農法はかなり特殊な
体系で、アンケートの趣旨には合わないと思うのですが…有キか特別栽培（減農薬、化学
肥料）ということばを用いるべきだったと思います。

749 環境に配慮した農作物は、出来るだけ応援していきたいのですが、農家への税金のあり方
や、仕組みは解りづらく実体が見えません。地産地消を実現し続ける為に、もう少しクリ
アにして元気で、自然と共生できる農家が増えるといいと思います。

750 環境に配慮したお米の存在をはじめてしり、非常に驚きました。他にもいろいろなことが
知れたので、アンケート対象地区に選ばれてこうえいでした。

752 質問がわかりずらい
753 環境問題について、常に関心を持っていたつもりでしたが、今回のアンケートで生き物に

配慮したお米のことを初めて知りました。買い物に行った時探してみます。
755 現在の便利な生活に多少の制限が加えられても環境保全等への取り組みを盛り上げるべき

だと考えます。
756 ・昔は江州米と言えば最高に美味しいものでしたが、現在は近江米がそれを担っているの

でしょうか？・それに琵琶湖の西側の土地の米は余り美味しくないと言われましたが、高
嶋米等は？・田上米は寿し米といはれ他の米より高価でしたが現在でも？

758 お役に立てればいいなと思っています。
759 農薬の研究を深めてピンポイントでやっつける様な薬を作ってほしいです。安全も大事で

すが、高価格は出せません。
762 質問の 13の 1～4の質問意図がよくわかりません。また、内容もよく理解できませんでし

た。
764 環境問題に敏感になり、エコ生活を実践したいと思います。
768 環境等に配慮した安全な食品を食べたいが、経済的に余裕がない。
769 安心安全の食の供給は大事です　年金生活には、安心で安全少しでも安い物をえらんで買

います。
770 実際、農家の方々の生活はかなりレベルアップしていると思います。当方の近くの農家の

人は豊に暮らして（例えば車が 3台なかにはベンツ、ボート 2台母屋にはなれなど）おら
れます。休耕田で補償がつくなどかなりサラリーマンとはかけ離れている印象です。
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778 「魚のゆりかご水田米」とてもすばらしいと思います。「たかしま生きもの田んぼ米」も、
美味しいと思いますが、まだまだ不景気で高いお米が買えません。そこそこ美味しいお米
があれば、そっちに行きます。

780 市街地の農業は優遇されている様に感じますが、過疎地の農業は大変だと思います。
787 この頃の農業の人は大変です。サル・シカ・シシに農作物を荒します。動物の愛護か知り

ませんが悪い動物は何とかしてほしいと思います。農業の人は大変困っておられます。
788 口に入るものについては無農薬、無化学肥料等を使ってもらいたい。
790 環境と生きものに配慮したお米作り結構ですが、きちんとした地域政策、農業政策（価格

も重要）が求められていると思います。米作り農家の存続が危ぶまれています。私の父の
代までは半農家でしたが農地が半強制的に買収され、回りに住宅が建ち並んで後された農
地も生活排水のため耕作を止めました。農薬の前に生活排水で生きものがいなくなりまし
た。戦後大津市に米軍のための水耕農園があったのはご存知でしょうか？

794 毎日食べるお米なので安全なのを食べたいですが、完全無農薬はむつかしいと聞いていま
すし、高価だしなかなか手が出ません。又、有機農法も本当のところどこまで信じていの
か…。今のところ生協の農薬 50％以下の無洗米と無洗胚芽米を信じて食べています。地産
地消でいいお米をまっています。

796 予想以上に設問が多く、正直少し疲れました。集計も大変ですね、ご苦労様です。子ども
（現在 2才）に「いただきます」を教えるようになった頃から、自分も改めて毎食食べられ
ることに感謝する毎日です。

798 もっと PRされてはどうですか？
800 魚や生物が生そく出来る物作りに対しては大変けっこうだが、それによって値段が上がる

のはいただけません。
801 ・設問が多すぎます。もう少し、簡単にして下さい。・何か特定の銘柄が多く出てきます

ね。PRでしょうか？
802 以前、農業のアルバイトをしていました。一生懸命育てていても規格外の品が出てきます。

味にかわりはありません。もっとスーパーで規格外の品を売る様にすればどうかと思いま
す。

803 3才の娘がおります。彼女が 20代・30代になったら、この地球、びわこはどうなっている
か時々不安になります。日本の自給率がもっと高くなり、子供たちが安心して暮らせる次
世代を作るには、今がタイムリミットだと思います。このアンケートで少しでも貢献でき
たら幸いです。

806 生き物、自然に配慮し共存していく事がどれだけ大切かもっと考えなくてはいけないと思
いました。人の価値感には大きな差がありますが、全体のレベルがまだまだ低いと感じま
す。知る機会がもっと増えるといいです。ありがとうございます。こぶ茶おいしかったで
す。　〓〓〓　〓〓

807 気持ちとしては環境等エコなど協力、参加はするつもりですが、実際の生活を考えると支
援ということまではできそうにありません。お米の購入等については、やはり、PRの仕
方、とか各世代にもよるので、アピールのし方が重要ではないでしょうか。気分が変われ
ば、少しぜいたくしてみたい、とか、自分へのごほうびとか…その気になるかも…！？

816 環境保全のため、無農薬の食品など購入したいが経済的に厳しく無理。
817 項目が多すぎる。
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820 農業は情報発信が下手です。メディアを上手く使った方が良いと思います。
822 70才の年金の私には、おいしいお米は食べたいが、あまり高価な米は買いたくない。野菜

や副食品にお金を掛けたいと思います。
823 今まで全く環境問題について考えた事がなかったのですが、最近では子供ができ、きちん

と考えないといけないと思うようになり関心を持ち始めました。今さら遅いのではないか
と思うより、気づいた時から気づいた所から始めようと思います。お米づくりも環境に配
慮してされている事を初めて知りました。よい機会になりました。ありがとうございまし
た。調査結果楽しみにしています。集計頑張って下さい。あまりよくわからない所もあり
ましたが、自分なりに頑張って答えました。

824 環境に配りょしたり、農薬を使わないお米を食べたいのはやまやまなのですが、経済的に
なかなかそのようにもできず、つらいところでもあります。真剣に農業に取り組んでおら
れる若い方々が、近年増えていることはとてもうれしいことです。政治は、もっともっと
そういう人たちに力を発揮しなければならないと思う。

825 手のかかったお米は確かにその分値段が高くなるかなとは思いますが、お米がない生活は
考えられません。やはり少しでも安いというのは主婦にとってはありがたいです。健康に
よく安全で安値のお米がやはり一番だと思います。

826 必要なのでしょうが、項目が多すぎます。地区全数調査なら、年よりもいます。もう少し
回答しやすいものにしていただきたいと本人が申しておりました。　代筆

829 生き物の保全を配慮したお米作りというのはとても良い取り組みであると思います。そう
いったお米を買うのに、その米の値段よりも 5kg2000円の安すぎるお米の方に問題がある
ように思います。また、農業が少しずつ脚光を浴びつつあるように感じられる今こそ、何
か行動を起こすチャンスなのではないでしょうか。人々と農業との距離を少しでも縮めら
れるような取りくみが求められていると思います。

831 生き物の保全に配慮してお米を作ることは大賛成です。農家の方々の負担が大きいことは
理解できますが、消費者が環境保全に貢献するということは、高額のお米を購入すること
ではありません。私は 2,000円/5kg以上のお米は絶対に買いません。大切なことは一般市
民がお金を出すことではなくて（お米を買うことで）、多くの人がこの事業に参加して理
解・認識を深めることです。びわ湖の環境保全について、県と農家の方々の技術が向上す
ることで、確実に成果が得られれば、それは滋賀県にとって大きな利益となります。した
がって、この事業は滋賀県が資金を投入すべき問題であると思います。

832 今の農業は非効率的だと思う。高い農機具を各々買っているのでは無駄なので、もう少し
共同で買うとか、いっそ会社形式にするとか、考えてみればいい。お米の値段の所では、答
えられなかったけれど、何故高いか、納得すれば買うと思う。

833 農業だけでは、生活できない。
835 魚のゆりかご水田米やたかしま生きもの田んぼ米など存在を知らなかったので、スーパー

に行った際に確認してみたいと思います。
843 農業の高齢化が進み、農業機械（ものすごく高い！）も使わない方がいいのかもしれない

が、使わないと体がしんどいということもあります（生き物の保全も大事だが）。だんだん
体力的に無理なのです。うちの実家は棚田を守ろうとがんばっています。農業に関心のな
い人にもお米を食べるだけでなく、農家の苦労もわかってほしいです。もっと若い人に農
業をわかってほしい。
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848 テレビからの情報ですが、中国では日本で売れるための作物に日本の 5～6倍の農薬を平気
で使っているとのことでした。今回のアンケートは国内に関するものが多かったように感
じましたが、グローバルな問題として、政府がもっと主体的に動かなければならないので
はないかという意見を持っています。

853 環境に良い食料を買いたいとは思いますが、現実の生活は厳しく買うことはむづかしいで
すね。頑張って下さいませ。

856 何の生産者でも消費者に良いものを提供する努力をする事が必要。味が変りないのなら同
価格で…。

857 環境に付いては自分なりに努力はしているつもりでもテレビで語っている先生方の中にそ
んな事をしても何にもならないとか云っておられますが本当の所はどうなの？ とギモンに
思ってしまう。何より個人のモラルによると思う。他人の家の前で犬のフン尿をさせたり、
ゴミを置いたりも。

859 私は京都郊外で育ちました。当時は田んぼや畑や大きな木々もあるゆったりとした庭も持
つ家々もありました。でも今はそれらのほとんどは無くなってしまいました。カエル達の
声を聞きながら散歩する楽しみもなくなりました。田畑の作物の育ち方具合で季節の移ろ
いを感じる楽しみもなくなりました。私はそのような郷里を愛することができなくなり転
居しました。滋賀や他のまだ豊かな自然や田畑が残っている所はどうか私の郷里のように
はなってほしくないと心から願っています。また他の生物達を尊重するのは人間の義務と
思います。

862 本当にいわれているように作られているか、完全には信じることができない。でも、大切
なことだと思う。

865 昔より美味になったものは、トマトと果物。マシなのは茄子。他の野菜は悲しくなるほど
悪質。もっともひどいのは葱。か細い九条葱は買う気がしない。ほうれんそう、水菜・畑
菜・白菜、昔のは水々しくやわらかく早く煮え、それぞれの味わいがあったもの。昔のよ
うな野菜が食べたいと青果店に行くたび、そう思っている。胡麻、海苔、ひじき、豆類…
年々国産物が減っているが問題。

866 減農薬、無農薬のお米は、直接自分たちの健康に関わることだから誰でも魅力的に感じる
と思いますが、魚を守るとか生態系を守るというのは、直接は自分たちに影響しないと思
う人もいると思うので、生態系を守ることがいかに重要であるかを消費者に分かりやすく
訴えていくことが大切だと思います。

870 大津市に転居して 12年。琵琶湖の水質が悪くなった様に思います。もう少しヨシが多くな
れば良いと思います。近くに農産物直売所が欲しい。

871 実家は農業と商業両方で生活しています。戦後は化学肥料は最んど使わず人、牛のふん、生
ゴミを肥料としていました。家では、牛、にわとり、馬をかい、動物も家族と一緒でした

872 多かったです。
873 食は命です。その中のお米は私達が毎日食べる物ですので、安全で少しでも安心して口に

入れられ、美味しい物を願望しています。コストもありますがより美味しく頂きたいです。
877 生き物の保全に配慮して作られたお米が、たくさんの人々に受け継がれるようになってい

けば、それは素晴らしい事だと思います。又地球全体の環境、食、農業を守っていく事は、
残された我々にとっても、そして未来あるこれからの子供達にとっても、大切で幸せな事
だと思っております。少しでもその手助けができればいいですね。
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884 昔とちがって今は少子化で子供は少なく川や田、畑、農地等々で遊ぶ子供は全くなくなり
ました。逆に見れば、田、川、畑、空地等に住む生き物は昔と比べて保全されていると思
います。あとは畑、田他へ施す肥料（化学等）の問題でです。生き物に又、小さな動食物
にやさしい配慮をしてゆけばいずれ環境は保全されていくものと思われます。

886 農が意識せずとも発揮している価値を国として評価すべき。宝物は田からのもの。その部
分を生産者単価に上乗せになると、消費者負担は大きくなるし、継続した農業となりうる
のか疑問である。

887 ・住宅地に近い滋賀県のようにビワコをかかえているとか人、魚、その他生活に密着して
いる地域ではかなり農薬が減って来ている様。地方に行くとまだかなり使っている様に思
う（お盆に帰省した時など気になる）。・野菜などスーパーで売られているようなきれいな
品は作るはむづかしい。今年は暖かくいろいろの青虫、ヨトウ虫等で穴あき野菜になった。
丈夫な野菜を作るには土作りから始めなければならないのでは。

891 もっとたくさん国内でお米を作ったらいいのでは…農薬が使われたお米を輸入しなくても
良いのでは…

903 生産者や農家、農業をしておられる方々がやめていかれる事を聞くとつらい。食に関して
はすごく気になっている。スーパーなどで野菜が沢山ならんでいると主婦としてうれしい
ものであるし、生産が少なくなるとスーパーも貧弱になり活気がなくなる。生産者に関し
ていえば、今一番つらい時期だろうが、頑張っていただきたい。日本の生産が減らないこ
とを願っています。

908 環境に対する配慮する活動は、自主努力によるものとしないと出費が大きくなる割に効果
が得られない事が多いと思います。そういう意味でこのアンケートの主旨が図りかねます。
企業が自主努力している様に農業も自主努力すべき。政府が農家に効果的な政策が出来て
ない事は別問題と考えます。

914 私は農家で農業の生産者です。お米の値段が安い。化学肥料・化学農薬・農業機械の値段
が高い。農業だけの収入では毎日生活が苦しいです。

917 アンケートとしては長すぎると思います。
922 今、食の問題が多数起きています。特に農業は作物を作るより作らない方がもうけになる

という悪害。大規模でなければ利益が出せない現状に怒りすら覚える時があります。
928 環境に多いに興味のある者にとってはこんなアンケートをどしどし出して国民の意識を計

るのにとてもいい事だと思います。私も含めてですが、やはり家庭に守るもの（子供や親）
がいる場合は特に有効で本気でとり組む研究者達に期待と協力を望みます。さほど大きな
ことは出来ませんが、地球を守るのには一人一人の力が必要だと思い、歩きながらゴミを
拾うことだけでも、川に湖に流れるのを防げると思い、実行していますが、捨てる人が多
い。学校等で道徳の強化を望みます。自然の大事さを昔と今のちがいがよくわかる中高年
の多いこの時がチャンスだと思います。今しかしらない人には理解がしにくいと思います。

929 減反政策より自給自足の政策、農林水産業に力を注いでほしい。
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932 昔ありふれていた生き物が減少している事実に、とても驚き、それ程までに環境を破壊し
てきたのかという思いが日々強くなります。しかし、生き物の保全を配慮して作られたお
米があるという事を初めて知り、嬉しく思います。こうした食物を常に買って生産者の想
い／考えを支えたいと考える一方、日々の生活を考えると購入する回数を減らさざるをえ
ません。国や自治体からの補助によって購入し易い売値が設定できたらと思います。また、
こうした取り組みに体験することで、環境への意識も高くなり、生産者を支えようという
気持ちにもなれるのではないでしょうか。

935 お金のことは考えないにして居る。
940 「魚のゆりかご水田米」の事をこのアンケートを通じて初めて知りました。無農薬のもの、

環境に配慮した物を購入したいと思ってもやはり値段の高いものは敬遠されてしまうと思
います。今の経済状況ではむずかしいと思います。

943 魚のゆりかご水田米は初めて知りました。身近に農家はほとんどいませんが、うらの田ん
ぼを見ていると農家のかたの苦労がわかります。時々、かもが飛んできて水田の草を食べ
たりしているのを見ると、そんな風景がもっとふえればいいなと思います。生協でお米を
買いますが、有機農法などと書いてあると購入することもありますが、今は定期的に無洗
米を買う程度です。あまり高価になるといくら良いものでもなかなか手が出ません

945 農家の知人から農業は儲かるどころか、買った方が安くつくという話しを聞きました。こ
のままでは日本の美味しいお米が食べられなくなるのでは…と不安になります。農家を守
るためには税金の投入賛成です。

947 滋賀県の取り組みには大いに賛成である。現在の「魚のゆりかご水田米」の規模がどの位
か分かりませんが、もっと規模を広げて、国庫（環境庁）から補助も貰える様にしたら、販
売価格も自ら下げる事も出来るのじゃないかと思います。

948 以前にテレビで見た不耕起米に関心があります。こちらの方がもっと進んだ環境配慮型農
業だと思いますがどうして取り上げられないのでしょうか？ 耕すことで発生する CO2や
濁水もおさえられるし、農薬は使わないから生き物も豊か。今は実家から購入しているが
この先それがむりとなったら、迷わず不耕起米を購入したいと思う。かなり高くつくのは
承知の上で。

953 せんそうで土地をうばわれて、しまっているので、もっと土地を大切にしてほしいです。
又、農地を農業をやりたい人に売ってあげて下さい。かりてでは収入が上がらないのでは。
ただし個人会社ではとうさんすれば？ 　棚田があれているので

955 アンケートの中の生き物の保全と言う事であるが“数”の表示が１つも無い。例えばイナゴ
が大発生したら、雀が大繁殖したら、ヒルが……。海で発生している越前クラゲも生き物
である。気候変動などで異常発生して困ったから農薬等が使われるようになったのでは？
いつの世でも生き物がバランス良く共存出来る様な環境にあれば言う事無いと思うがそん
な事が望めるだろうか？

956 〓〓〓〓〓〓〓〓〓であいがも農法の苦労の日々を見て自然農法のむつかしさを痛感して
います。農薬を使用しない為近所より苦情をいわれたりの日々等の苦労はたいへん心うた
れるものがあります。雑草はともかくハーブの煮汁等による病気、虫の駆除は出来ないも
のでしょうか？

957 良く判らない米がスーパーで安く売られている。品質、商品の基準があいまいだ。よく判
定出来る様に進めるべきだ。
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960 農業に関する政策、環境保全への取り組みは多くあると思うが、消費者に真に伝わってい
るのだろうか？ どんな消費者にも分かりやすいように、明確な形で宣伝、広布してもらい
たいと思う。

972 消費者側にも問題があると思います。野菜は形がきれいでなくてはならないとか、等。考
えを変えないと駄目と思います。

973 農業には大変興味があります。将来的に田舎に移住したいとも考えています。農業が今後
増々大切にされていくことを願っています。

976 子供を育てている時にもっともっと関心をもっていればと言う反省と、今育っている子供
達が出来るだけ農薬慣れしないように願っていますが、やはり農薬慣れしているのが現状
で残念。やはり安い方に若い人は走っているようです。

977 滋賀県に住んでいますが、「ゆりかご水田米」は初めて知りました（アピールがたらないの
では…）。滋賀県（大津市）に住んでいるのでもちろん琵琶湖の水質や生き物の生態系には
大変関心があり大変心配しています。湖南についてはひどい状態だと思います。もっと県
が危機感を持ち、このような環境に配りょした取り組みを全面的にバックアップすべきと
思いました。

979 休耕田を有効に活用できるシステムを行政で何とかして欲しい。
980 なかなか楽しいアンケートでした。知らなかったお米の事（「魚のゆりかご水田米」や「た

かしま生きもの田んぼ米」）も知る事が出来て、いろいろ考えたりしながらアンケートに答
えていました。こうやって環境の事とかを知るのもいいかもしれませんね。

985 滋賀にそんな環境のことを考えたお米があるとは知らなかった　自分の環境意識について
も、自覚できていない部分が多くあったことに気づかされ、良いアンケートだったと思う。

990 環境によくても、味があまりにも悪ければ購入しない。
992 このアンケートで初めて“魚のゆりかご水田米”や“たかしまいきもの田んぼ米”の存在

を知りました。今度スーパーなどでさがしてみます。　安全なお米はほしいけれどじゃあ
自分に何ができるの？ って思った時むずかしいなァと思う自分がいます。でも何か出来る
ことはないか考えなくてはいけない時期に来ているのですね。

995 なし
997 少量割高でも減農薬でおいしければそちらを買います。それでもたくさんの農薬の名前が

明示されてて、びっくりすることがあります。おばあさんが畑をしていてくれるのでその
分は無農薬に近いです。本当にありがたいです。家の分は小さい畑ですし、それで収入を
得てるわけではないのでいいですが、農家の方は大きな畑で商品にしなければならないわ
けで、農薬を使うのは仕方ないことだと思っています。自分たちの生活とのバランスを考
えた上でできる限り農薬を減らして下さる農家の方がふえたらなぁと思っています。滋賀
大は経済学部と教育学部だけなのに、貴センターはどういう関連があるのですか？ 生物研
究室があって、昔、楽しい先生がおられたのは知っているのですが…。

999 今まぼろしのお米を作っておられる方がテレビで、家族で苦労して育てた米を食べておら
れる方がうらやましいと思っていたので一度「たかしま生きもの田んぼ米」を買ってみた
いと思いました。もっと農業が良くなる様、皆んながもっとお米を多さん食べる様に祈っ
ています。

1005 基本的に現在の農業の行きづまりは農業政策及び農協のツケを農家が負わされていると感
じる。
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1008 「魚のゆりかご水田米」はじめて知りました
1010 昨年、小学校区のある方に、田んぼに魚を入れる方法で米を作っていらっしゃる方の話を

聞く機会があり、はじめてこんな方法があることを知りました。子どもが 20才になり、小
さい頃のように食品にびん感になっていない頃に聞いたのでとても新鮮でもう一度、食品
について考えるきっかけになりました。

1012 自然に逆らわない生き方をしたく思います。
1014 失礼でっけどあまり意味のないアンケートでしたね！ アンケートと言うのは、項目少なく

答える選択も少なくするのがよろしいのですよ！
1018 思ったり感じたりする事ばかりで車は乗れないし、参加したくても出来ない事もあり、出

来る事は日常のゴミの仕分けくらいです。でも何にか役に立つ事があればと日頃思ってい
ます。住んでいる所は台地なので老人も多く夫々今まで住んでいた所も環境もまちまちで
仲々皆んなでと云う事はむつかしいです。

1019 現在のあまりにも人間（企業）に都合のよいように開発されてきた農薬や肥料、食品添加
物などを使用しているため、自然も人間も壊れてきている。行政は企業を保護するばかり
でなく、もっともっと人を大切にすることを考えてほしい。特にヨーロッパの良い所を見
習い使いすてでなく古い物を大切に使うこともとり入れてほしい。

1020 実家がお米作ってる為、お米の値段がまったくわからません　買ったことがない為値段
チェックもしてませんでした

1026 生産側の環境マインドで米を買うことは持続性がない。高くてうまい米を買う人もいる一
方、味よりも安いで買う人もいる。これが購入マインドである。生産マインドを購入マイ
ンドにどう組み込むかを工夫された方がよい。環境だけで米を選ぶ人は正直少ないと思う。
一時的に同調することはあっても永く続くものではなかろう。環境マインドはようわかる
があくまでも生産側の考えであり意思である。もっと購入者の気持をとり込まないとあか
んでしょう。だからいくらなら買うかといった問は余り有用ではない。

1028 もっと調べてください　 JA・組合・政治家など！！
1031 魚のゆりかご水田米、たかしま生きもの田んぼ米について、全く知りませんでした。こん

どお米屋さんで捜してみます。現在も滋賀県産こしひかりを買っていますのでみつかった
ら試すつもりです。農業については全く無縁なので、申し訳ありません。

1032 最後のアンケートの意味がわかりません。もっと意味のある質問を！
1036 生き物を含めた環境保全はとても大切だと感じています。子供たちも魚や昆虫が大好きで

す。ただ、そのことへの努力への対価がもう少し庶民レベルになるといいのに…と思いま
す。私達が子供のころは、田んぼで遊んだのですが、今も遊んで良いのでしょうか？ 怒ら
れそうで遊ばせていません。

1041 少しアンケートにしては多すぎますね。
1042 一部の人が環境に良い生活をしても多くの人が知らん顔では悲しいです。
1043 食の保全は確かに大切です。あたりまえの事が出来なくなった現在では、お金をかけ、保

全に努める事も必要だということがわかりました。ですが、この不景気で、皆守られてい
る職業に就いている人は少なく、雇用されなければこういった問題はしっかりした取り組
みにおよばないと思います。

1046 生き物の保全に配慮して作られたお米は、とても良いと思いますが、価格が高くなるとや
はり、家計の事を考えて、手が出ないかと思います。
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1049 五択はむつかしい。あてはまる事が少ない。
1052 農業については、あんまりわかりませんが、その生産者にいつも感謝してます。何のため

のアンケートか、よく、わからない。
1053 食や環境、農業など、様々に取り組まれている方達の一般の方々へのアピールなどをもっ

と多く欲しい。Info.がなかなか手に入らないような気がするので。
1059 私は昔は農業でした。経験上おいしいお米は山間部のきれいな水で砂地の土地でないと良

質な米は出来ません。琵琶湖周辺では土質が悪いためおいしいお米はだめです。米は山間
部にかぎると思います。

1061 生き物が絶滅してしまったり、食の安全がおびやかされたりしていることも、全て受け入
れて生活せざるおえないと思います。環境の悪化は、防ぐべきことだと思います。その為
の努力は全力でするべきです。ただ、安全を求めすぎても、良い方向へ向かうとは思えま
せん。京都の人達の環境に対するマナーの悪さは、飽きれます。関西の文化なのでしょう
か。

1066 琵琶湖の水をもっときれいにする事と、里山が減少していて、水の保水力のなくなってい
る。米以前に、考える事がたくさんあるのではないでしょうか？ ◎取り組みには賛同しま
す。頑張って下さい。

1070 スーパーで売っているお米には、栽培の特ちょうや安全性、環境に関する配慮などを記載
しているものが少なく、消費者はやはり値段を基準にして買うことが大半だと思います。
「個別化や特別化を図りたい」「環境への取りくみのために値段が高くなる」などのことが
あれば、それを売場や、商品に大きく表示するなどした方が、分かりやすく購入しやすい
んですかね。

1071 飯米は自分の土地で生産しているので米を買う事がない。答えられない設問があった。
1073 環境の為という事であれば、価格が高い事もしかたないと思うが、他よりも高い分が本当

に環境にいかされているかが分からない。外来魚の問題については人が持ち込んだもので
あり、それを駆除する権利が人にあるとは思えない。マスも多くの外来魚が存在するのに
一部の種だけが悪とされるのは人のエゴでありおろかだと思う。

1075 配慮するのはいいことだと思いますが、だから高くなりました、では学生が買えるわけが
ないです。

1081 日本の食料自給率の低さに問題が有ります。先行き、日本の農業はどうすれば生き残れる
のか。一体、日本の政府は農業、林業、水産業をどう育生しようとしているのかビジョン
が見えず、不安である。

1083 環境問題に関心がうすいので、そもそもなぜ「むかしの琵琶湖と田んぼの姿を取り戻そう」
としているのかをはじめに詳しく説明してもらえないと、それすら分かりませんでした。
生き物の保全だけのための取り組みなら、家計に余裕がない家庭（私）では安いお米を買
うと思います。

1085 大半の農家が無農薬・無化学肥料で営農可能とは考えられない。害虫対策しないと収量が
減る。肥料に替わる堆肥を大量調達はどうするのか。手間が増えるのを豊富な労働力で補
えるか？ 人工密集国でも自然農法は経済力のある人向けにしか成り立たないのではないか。

1087 本アンケートは補助金を受けて実施されていますが、結果の解析、解釈については補助元
の意向におもねることなく実施されることを切望いたします。・地球環境問題という言葉
の指す概念が本アンケート作成者と私の間にずれがあるように感じました。
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1088 あつあつの白ご飯は大好きです。これからも安全な出荷に勤めて下さい。
1091 生産者の負担が大きく、理想を実現するには、各々農家や従事者だけにたよるのは 100％無

理です。大きな改革が必至。その為にも研究者から行政へのはたらきかけに期待します。
環境・生産者、消費者が互いの利益を得られるような大きな流れの改善、日本列島大改造
を願います。でなければ、10年後も 20年後も同じことの繰り返しです。幸い、中国産の
信頼出来ない食への事件が続いた今、実際に消費者は国内産の近隣のより安全なものを求
めるように賢くなって来ました。

1092 米大好き人間ですが、実は比較的安い商品を購入していますので、高いのは、ちょっと遠
慮しています。家族全員、米大好きです。実家は梅農家です。

1095 日本人はパン食が多いがもっとお米を食するようにして行きたいです。
1100 農家と地域の自治会で農業体験とかを実施したらいい。（子供からおとし寄りまで世代を超

えたおつき合いが出来たらいい）林業も大切ですね。比良山系があれている
1103 消費者としての価格と生産者としての価格の思いがむつかしいですね。自分の育った時の

環境を思い浮かべるのですが…
1104 生き物の保全や食の安全、地球環境に興味が出ました。関係者の方々には頑張ってほしい

です！！
1105 県の認証（公の認証）があるにこした事はないが生産者団体の認証も信頼したい。生き物

保全に配慮して作るのにはそれに供ない労力もそれ以上にかかる。ただのこだわりで続け
られる事でもなくそれが価格に転貨されるので販売価格を設定するのが難しい。

1106 農業だけで食べていけない世の中であるのは事実です。輸入に頼りきるのは危険。日本国
内で自給自足の生活ができるよう政策を見直すべき。

1107 実際に品物を見ても解らないので、価格の高い物は買いにくい。生き物保全をするなら、
滋賀県全域でしないとあまり意味がないと思う。

1110 農薬や除草剤なども、大量生産や見た目のそろった規格品に価値観をもった消ヒ者の無知
やきせいがい念に合せた方法だと思う。自然な食でのふぞろいや虫喰いやフしょくでおな
かをこわすより、薬品使用の食で肝ぞうや子宮に蓄積され、次世代の細胞にまで遺伝した
りガンやアトピーになる方がやっかいだと思う。

1114 40年で枯渇する石油資源を消費を押さえて多少延命する事が地球環境的に意味があるとは
思えないので、前半の質問には答えられません。

1116 ご丁寧にお茶まで入れておいていただき、ありがとうございます。アンケート集計大変で
しょうが、頑張って下さい。

1118 増産を最優先にした結果の環境破壊の改善には啓蒙、広報活動をもっと積極的に行う必要
があると思う。農林水産の第一次産業の振興が高齢化と後継者問題対策と共に早急な国策
が必要、失われた自然を何としても取戻したいと懇願するものです。

1121 色々な年代の方が回答されると思います。質問がわかりにくいところが多い様に思います。
今後のアンケートにはご検討下さい。

1128 お米は高島の畑地主の知人から購入しています。少し足りない時は生協で地元の米を購入
します。野菜は産地を確認するようになりました。（中国産の食品問題がある前から農薬が
気になっていましたので）スーパーでは地元産の野菜は別に置かれているので、できるだ
けそちらの方を買うようにしています。

65



ID 自由記述（つづき）

1133 無農薬野菜に虫が附き、野菜が虫の毒を含み、その野菜を（無農薬で安心していた）食べ
たアレルギーの子供が体調悪くなったと新聞で読みました。無農薬信仰過信も…

1137 国産品が求められていますが、そのことを考えると日本の農家は冷遇されているのではな
いかと思います。安くていいもの、安くて悪いもの、高くていいもの、色々ありますが、
ニーズに答えることは大変だなと思います。少しでも農家という仕事がメジャーになれば
と思います。

1138 休日によく琵琶湖でブラックバス釣りをしています。約 30年前からフナ釣を始めました。
その当時は外来魚がいないかわりに、琵琶湖周辺もヨシがたくさんあったり自然も多く残っ
ていました。在来魚が減ったのは外来魚が食べた要因もありますが、産卵をするヨシが無く
なったのも原因の１つと思います。水草が異常繁殖しているのも琵琶湖大橋が 2本になっ
て湖流が悪くなったからではないでしょうか？ 琵琶湖周辺及び全世界的に環境がひどく
なってきているように思います。

1146 魚のゆりかご米と聞くとどうしても減農薬のイメージがある。いっそ米 2000円＋××円で
××円は「魚のゆりかご」にきふされます、といった様にきふ分を明確にすれば、環境問
題に関心がある人は興味を示す。はっきりと自分がしていることがわかる方が良いのでは。

1161 ひとりひとりが勉強して、少しずつでも取組む事が大切だと思います。
1163 各面から多方面から見た題材から取ったことがらで、よく調査され、問題を出されました。

感心します。
1169 無農薬…どこまでが本当なのでしょうか。家で作るのはあなだらけです！！ ないかうそが

あります。中国野菜あの現状でまだ輸入ばかり！！ 日本人は早く自給自足に小さい時か
ら、家の前、学校の中、職場の中、町内の中で、人間も一緒に育ってほしいです。

1173 できれば、生き物の保全や無農薬の食品や農作物を食べたい、と思います。環境のためも
あるし、自分自身の体のためにもよいと思います。そのためなら、多少値段が高いのはし
ようがないし（それだけ人手等のコストがかかるから）高くても買います。また近くで売
られている地場野菜の直売（その日の朝、収穫したものが売られている）は減農薬が多く
味もスーパーの野菜よりおいしい、しかもなぜか安い（搬送費がいらないのか？）

1174 お米を店頭で購入する機会がなく、このような取り組みがされていることは全く知りませ
んでした。今後、関心を持って見てみたいと思います。お米に限らず、人にも環境にも安
全なモノを口にしたいとは思いますが、あまり高価格だと手が出ないという人が多いと思
います。

1177 あれは「全国うみづくり大会」みたいな名前のイベントが大津であったときのことだが、近
江米の無料配布があった。そのときにいただいたお米は、今まで食べたお米の中で一番お
いしかった。何という名前かは忘れてしまったが、このアンケートであの味を思い出した。
大人になったら、なるべく地産地消を心がけたいと思う。

1179 みんなが、興味をもって無農薬の方が高くても買うようになれば、もっと有機農法などが
普及し地元農家が増えると思います。宣伝をおねがいします。

1186 ビワ湖を守る為の、又無農薬の米を望みますが、生活の為には安い方がいい。勝手な言い
分ですが。
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1187 子供の頃は、田んぼや畑がたくさんあってとっても良い所でした。今では、田んぼや畑が
だいぶんなくなり、私の家の窓からは、びわこタワーの観覧車、草津の矢橋の方、花火な
どが見えてとっても良く、風景や、何もかもが好きでず～っと住んでいました。でも昨年
私の家の前の田んぼの地主さんが土地を〓〓〓〓〓に貸すことになり、私の家を囲むよう
に、2棟、51戸のマンションが建ちました。(3階)私の家は朝一番の朝日があたらなくな
り、夏は風も通らなく、囲まれているため音が反響してうるさく、夜も眠れなく…。自然
が、田畑が大好きで、景色込みで何千万も掛けて家を建てたのに一生を潰されてしまいま
した。先祖からの田畑をもっと責任持って守っていって欲しいです。（〓〓〓〓〓は何も聞
き入れてくれず、悪徳業者でした）
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